
AUNQUE Andrés Manuel López Obrador
está muy optimista con eso de que "las comunidades"
del sureste apoyan la construcción de su trenecito,
a ver cómo le va cuando quiera comenzar
con las obras.

A DECIR de funcionarios que le saben a los temas
de infraestructura, construir en la selva lacandona
no es cosa de enchílame este corazoncito.

Si algo han enfrentado los gobiernos federales
no de ahora, sino de muchos años atrás,
es el rechazo de los pobladores a ese tipo
de proyectos.

POR EJEMPLO en Chiapas, por más que Manuel
Velasco diga lo contrario, la realidad es que la
gobernabilidad no está garantizada. Tan es así que
cuando la SCT empezó a ver lo del tramo carretero
PalenqueSan Cristóbal, nomás no podía entrar
¡ni con el apoyo de la Policía Federal1
¿Y CÓMO se solucionan esos conflictos? Con dinero.
Dicen que lo más común es que "las comunidades"
eleven lo que piden por derecho de vía, además
de exigir otras obras públicas, lo que termina por
inflar los costos. Y si ya de por sí el Tren Maya anda
en 150 mil millones de pesos, a ver cuánto termina
costando en realidad el proyecto.

MÁS POR obligación que por gusto, hoy andará
en Monterrey la presidenta nacional del PRI,
Claudia Ruiz Massieu, para darle un tardío

apapacho a dos de sus alcaldes en la mira.
SE TRATA de Adrián de la Garza y Cristina Díaz,
que habían perdido las elecciones en Monterrey y
Guadalupe, pero luego las ganaron en los tribunales.
Esto les valió una andanada de críticas y, al mismo
tiempo, la movilización de algunos cuadros tricolores
para apoyarlos, como los gobernadores Alejandro
Moreno y Alejandro Murat, lo que contrastó
con la lejanía de Ruiz Massieu.

CUENTAN que la idea de la dirigencia nacional
priista no es sólo ir a darles apoyo moral,
sino reunirse con los magistrados de la sala regional
del Tribunal Electoral Dado que la decisión
final aún sigue en el aire, hay juristas que ven
este tipo de encuentros con ojos de inquietante
sospechosismo.

AHORA que Alfonso Cuarón volvió a tocar la gloria
al ganar el León de Oro del Festival de Venecia
con su cinta "Roma", hubo quienes se acordaron de...
¡Ricardo Monreal!

Y TODO porque como delegado de la Cuauhtémoc,
Monreal se quiso llevar los reflectores, se presentó
en la locación ¡y le suspendió la filmación! al laureado
director mexicano. Y aunque le demostraron
que sí tenían los permisos en regla, eso no salvó
a parte del crew de que trabajadores de la delegación
los golpearan y despojaran de sus pertenencias.
¡Corte!
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CIRCUITO
INTERIOR

DOS RAYITAS más que
mal le cayó a Gamaliel
Martínez haber

sido balconeado por
renunciar al DIF para
ser asesor en el Senado,
pero sin dejar de ocupar
el cargo y los recursos
oficiales.

CUENTAN que hasta
intentó que cambiaran
la fecha de su renuncia,
pero como ya estaba
en trámite, nada pudo
hacerse.

LO ÚNICO que le
quedó fue actualizar
su biografía en Twitter,
donde hasta el viernes
se seguía presentando
como director del

organismo.
¡ALGO es algo!

• • •

NI PORQUE es un

mandato judicial que
podría acarrearles
problemas de no
acatarlo, algunos
diputados pudieron
quitarse la costumbre...

¡de no ir a trabajar!
EL PRESIDENTE
de la Comisión de

Administración y
Procuración de Justicia,
Israel Betanzos, no
escatimó en exhortos

a sus integrantes
para que sesionaran y
resolvieran el caso de la

magistrada Margarita
Espino del Castillo,
cuya ratificación en la
ALDF estaba pendiente
desde 2014.
PERO EL VIERNES

no hubo quorum y
la reunión tuvo que
reagendarse para el
sábado.

AHORATENDRÁN
que citar a un periodo
extraordinario a la

brevedad para que se
discuta en el Pleno...

claro, siempre y cuando
consigan convencer
a los legisladores de
darse una vuelta por el
Recinto de Donceles.

¡COMO SI no les
pagaran por eso!
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Burda farsa

La desfachatez y cinismo
ahora se disfrazan de pureza
y honradez republicanas.
Mayúscula desvergüenza.

Creo que me estoy haciendo
viejo. Lo digo porque empie
zo a hablar de cosas como la

decencia y la moral. Temo que esos
antiguos usos se han perdido en to
do el mundo. Los norteamericanos
eligen como su Presidente a Trump,
el hombre más indecente e inmoral
de nuestro tiempo, y en Cuitlatzintli
cada vez que una muchacha sale em
barazada un muchacho huye del pue
blo. Entre nosotros es una mayúscula
desvergüenza la burda farsa urdida
de consuno por el Partido Verde y la
Morena de López Obrador para per
mitir que el gobernador de Chiapas
sea sustituto de sí mismo y al mismo
tiempo senador, y dar a AMLO ma
yoría absoluta en el Congreso. A nadie
sorprende que el dueño del tucán se
venda y convierta en mercancía a los
suyos. Venderse al mejor postor ha si
do siempre la marca de la casa Lo que
extraña es que el Presidente electo,
que se ha pasado años predicando la
"honestidad valiente" y denunciando
a "la mafia del poder", caiga ahora en
esta supina deshonestidad con tal de
tener él mismo más poder y manejar
su propia mafia Para colmo luego se
niega a hablar corazoncito cuando
se le interroga acerca de esta indigna
compraventa por la cual los senado

res de aquellos partidos (¡senadores,
háganme ustedes el refabrón cavor!)
tomaron una decisión y media hora
después la revocaron para tomar la
opuesta. Todo hace pensar que nos
aguardan malos tiempos. La desfacha
tez y cinismo del pasado, disfrazados
ahora de pureza y honradez republi
canas, vuelven a ser protagonistas de
nuestra vida pública.. El padre Arsilio
organizó en su parroquia un retiro
espiritual para hombres solteros. En la
plática inicial les preguntó: "¿Saben us
tedes qué es la eternidad?". "Sí, padre
levantó uno la mano. Es el tiempo
que media entre el momento en que
yo termino y el momento en que mi
amiga deja de hablar, se viste y se va a
su casa"... Don Poseidón le dijo al ga
lancete que le pedía la mano de su hija
"El hombre que se case con Glafira se
llevará una joya". "A verla" se intere
só el boquirrubio... Dos señoras inter
cambiaban confidencias acerca de sus
respectivos cónyuges. Dijo una "Mi
marido es fanático del fútbol. Cuan
do hacemos el amor y llega al orgas
mo grita: '¡Gooool!'". Repuso la otra:
"El mío es aún más fanático. Cuando su
equipo anota un gol grita: '¡Aaaaah!"'.
Se extrañó la primera: "¿Y por eso es
más fanático?". "Sí confirmó la otra.
Grita así porque tiene un orgasmo"...

Cierto señor fue al súper con su hijo
adolescente. El muchachillo iba jugue
teando con una moneda de 10 pesos,
de las que están a punto de desparecer
para ser sustituidas por nuevos bille
tes de 20 pesos, indicio claro de gran
inflación. En impaidente impulso el
hijo del señor se llevó la moneda a
la boca y se la tragó. La moneda se le
atoró en la garganta. Su padre trató
de hacer que la expulsara, pero sus
esfuerzos resultaron inútiles. Igual
de infructuosas fueron las maniobras
practicadas por el gerente y emplea
dos de la tienda. De seguro el jovenci
to iba a morir asfixiado por causa de
su imprudencia En eso, sin embargo,
llegó una dama vestida con elegancia
y se enteró de lo que sucedía Sin vaci
lar llevó su mano a la entrepierna del
adolescente y empezó a apretarle los
testículos, primero con suavidad, lue
go con intensidad mayor y por último
con todas sus fuerzas. Al sentir ese tre
mendo apretón el muchacho arrojó la
moneda La mujer se la embolsó y se
dispuso a retirarse. "¡Gracias, señora!
prorrumpió con emoción el padre.
¿Es usted doctora, o paramédica es
pecializada en urgencias como ésta?".
"No replicó ella. Soy abogada, y me
dedico a representar mujeres en casos
de divorcio"... FIN.

Fecha: 10/09/2018

Página: 9

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

Catón

Costo: 54,282

Página 10



Un escorpión
en la UNAM

César Abel Gutiérrez López fue un es
tudiante del CCH Azcapotzalco re
clutado para atacar a sus compañe

ros. Él es pieza clave para descubrir a quien
está detrás del operativo orquestado el lunes
3 de septiembre con objeto de promover vio
lencia en la Universidad.
Entre las fotografías de ese lamentable

episodio destaca la de este joven que en las
manos tiene una bomba molotov a punto de
ser arrojada. En realidad, la pista fundamen
tal es un personaje ubicado junto a él, que no
es joven ni es estudiante, y sin embargo llegó
al lugar vestido con una camiseta blanca del
CCH Vallejo.
Se trata de un fulano que responde al

alias de Escorpio o Escorpion y cuyo ver
dadero nombre sería Edgar Carranza. Este
sujeto sería el eslabón que une, de un lado,
a los jóvenes enviados a agredir y del otro,
a la mano que, detrás de ellos, tuvo claras

intenciones políticas.
¿Quién es Edgar Carranza? El historial de

agravios coleccionados por este individuo
es abultado. Pertenece a un grupo surgido
hacia el2006 como una supuesta expresión
cultural vinculada al Frente Juvenil Revo
lucionario del PRI. Se trata del Grupo 3 de
marzo que ha sido señalado por violentar
en varias ocasiones la vida universitaria y
cuyos integrantes suelen ser contratados
para romper manifestaciones y asambleas
de los estudiantes.
A Édgar Carranza se le relacionó con el

asesinato del estudiante del CCH Naucal
pan, David Hernández Lorenzo, el lunes 6
de noviembre de 2006. A la postre faltaron

pmebas para incriminar a Escorpión en es
te hecho delictivo, pero sí fueron detenidos
otros dos colegas suyos, integrantes del
Grupo 3 de marzo: Óscar Barajas y Rodrigo
Contreras. La información relativa a este
funesto episodio se encuentra en la causa
penal 242/06.
Hacia el año 2009 este grupo de choque

mutó para convertirse en una organización
próxima al Partido de la Revolución Demo
crática. Édgar Carranza participó entonces
en la organización de varias fiestas donde
asistían cientos de jóvenes. El principal ob
jetivo de estos eventos gratuitos era conse
guir militantes partidarios y futuros ope
radores políticos.
De acuerdo con personal de la delegación

Gustavo A. Madero, Édgar Carranza habría
trabajado para el ex delegado Víctor Hugo
Lobo. Durante años habría cobrado en la

nómina de esa dependencia como respon
sable de distintas tareas, en su mayoría de
orden político partidario.
Cuando la fotografía que reúne a César

Abel Gutiérrez y Édgar Carranza, al momen
to de arrojar una bomba molotov, se hizo vi
ral en las redes, también ocurrió que Víctor
Hugo Lobo comenzó a ser señalado como
uno de los agentes que podría estar detrás de
las trágicas agresiones.
De inmediato el político perredista res

pondió por la misma vía denunciando como
una vileza el intento de dañar su imagen.
Afirmó que se trataba de una cortina de hu
mo para obstaculizar las investigaciones!
No hay evidencia solvente que permita

vincular a Lobo con los desmanes de la

UNAM y, sin embargo, el historial de este
político es largo en la delegación Gustavo
A. Madero, en lo que toca a denuncias por
un comportamiento autoritario, violento
y represivo.
Se le ubica también dentro del grupo po

lítico que encabeza Héctor Serrano, uno
de los personajes más tenebrosos de la
Ciudad de México.
Sin embargo, a estas alturas no sería per

tinente especular de más. La hebra para des
cubrir a los verdaderos responsables, a los
autores intelectuales de las agresiones co
metidas el 3 de septiembre, lleva por alias
Escorpión, se llama Édgar Carranza y es líder
del grupo de choque 3 de marzo.
Desde hace 12 años este núcleo violento ha

sido capaz de reclutar, contratar y utilizar jó
venes estudiantes, como César Abel Gutié
rrez López, para agredir a la comunidad uni
versitaria. Las víctimas de hace una semana
no son las primeras en su contabilidad.

ZOOM: La UNAM debe ser protegida de
quienes la quieren como botín político, co
mo mercado para sus operaciones ilegales y
como espacio para reclutar integrantes para
sus grupos criminales. •

www.ricardoraphael.com
@ricardomraphael

La hebra para descubrir a los
verdaderos responsables, a los
autores intelectuales de las
agresiones de 3 de septiembre,
lleva por alias Escorpión,
se llama Édgar Carranza
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BAJO RESERVA
Kiwi, fruta prohibida en el Senado

Luego ae ia oarausuna negociación que
hicieron Morena y el Partido Verde en San
Lázaro, por medio de la cual cinco diputa
dos verdes pasaron a la bancada morenis
ta para darle la mayoría absoluta, se cono
ció que los legisladores negociados queda
ron bautizados como los "diputados ki
wis", por ser morenos por fuera y verdes
por dentro; ahora, en el Senado se han va
cunado para evitar un escándalo similar al
ocurrido en la Cámara. Nos dicen que en
el Senado el Partido Verde no cederá nin
guno de sus legisladores para que Morena
amplíe su mayoría legislativa. Aunque el
apoyo a Morena será total, ninguno de sus

integrantes tiene que moverse a otra bancada, aseguran. Nos ha
cen ver que tanto en público, como en privado, el coordinador de
los senadores de Morena, Ricardo Monreal, ha dicho que su
apuesta es crear mayorías legislativas en la negociación pero que
no pretende que haya "chapulineo" de legisladores para lograr
dar marcha adelante al proyecto morenista. Es decir, el kiwi es
una fruta prohibida en el Senado.

Gabinete de AMLO se topa con la realidad
Conforme pasan los días, los secretarios y altos funcionarios de
signados por el presidente electo Andrés Manuel López Obra
dor para integrar su gabinete pasan de la alegría y la euforia, por
el triunfo histórico, a la realidad. Los nuevos secretarios han esta
do conociendo a detalle las dependencias de las que serán res
ponsables a partir del primer minuto de diciembre y varios de
ellos ya han visto que el tamaño del reto es superior al que ima
ginaban. Una de las que ha palpado, ya, el tamaño del compro
miso es la senadora Rocío Nahle, quien será la encargada de
conducir la política energética del gobierno de la Cuarta Trans
formación. Para abrir boca, nos comentan, doña Rocío tiene la
encomienda urgente de echar a andar el rescate petrolero una
vez que comience la próxima administración. Nos dicen que el
presidente electo le ha girado instrucciones precisas de construir
la refinería en Dos Bocas y echar a andar las licitaciones para po
zos petroleros, nada más para el arranque.
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El costal de López Obrador
Nos dicen que en la reunión del presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador, con los gobernadores de Chiapas, Tabasco
Quintana Roo, Yucatán y Campeche, los mandatarios no sólo
respaldaron la construcción del Tren Maya, sino que algunos
también aprovecharon para hacerle su cartita de peticiones. Por
ejemplo, los gobernadores entrante y saliente de Chiapas, Rutilto
Escandón y Manuel Velase©, respectivamente, plantearon la
construcción de un camino más directo que comunique a Palen
que con Tuxtla Gutiérrez. Nos comentan que AMLO se fue sin
prometer nada ¿De qué tamaño debe ser el costal de don An
drés, pues todos los que lo ven le piden "regalitos"?

¿Hubo año de Hidalgo en el Senado?
Y a propósito del coordinador de Morena en el Senado, nos co
mentan que Ricardo Monreal, también presidente de la Junta
de Coordinación Política, ha girado instrucciones pata que, en'
breve, una firma privada lleve a cabo una auditoría, no solo para
revisar el proceso de liquidación de personal, sino para que todos
los bienes muebles e inmuebles estén donde deban. Nos aseguran
que don Ricardo no quiere dejar ni un cabo suelto. La pregunta
que ronda en la Cámara Alta, y que se conocerá al finalizar la au
ditoría, es si en el Senado se realizó el llamado "año de Hidalgo".
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KIOSKO
Le echan montón a morenista por votación de Velasco

A quien no le ha ido nada bien en redes
sociales, nos cuentan, es al senador more
nista por Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
debido a la forma en la que intenta justifi
car el haber cambiado su voto en cuestión
de horas y finalmente aprobar la solicitud
de licencia de Manuel Velasco Coello
(PVEM) para regresar a la gubernatura de
Chiapas. En ese sentido, nos detallan, don
Rubén primero habló de un tropiezo, lue
go afirmó que se trató de "un acto de no
vatez" y culminó explicando que su deci
sión se debió a la falta de una buena ase
soría. Ante ello, nos aseguran, varios ciu
dadanos se mostraron escépticos e incluso

le echan en cara que se lamente el no tener asesores, cuando fue
su propio partido el que se comprometió a eliminar los privile
gios en el Congreso de la Unión. Ahora, nos dicen, desde Sinaloa
ya le piden que luego de haberse colocado en un cargo tan im
portante no los deje mal parados con tan ocurrentes respuestas.
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Alejandro
Tello
Cristerna

Le faltaron porras a Alejandro Tello
El segundo informe de labores del gobernador
de Zacatecas, Alejandro Tello (PR1), nos co
mentan, lució desangelado pese a su esfuerzo
por congraciarse con la nueva Legislatura. En

ese sentido, nos dicen, muchos aplaudieron que don Alejandro
pidiera apoyo a los morenistas para sacar al estado del bache fi
nanciero en el que se encuentra; sin embargo, nos aseguran,
otros notaron que el evento fue poco concurrido por personajes
políticos de peso, pues no se hicieron presentes otros mandata
rios y hasta el gobierno federal mandó a un subsecretario en su
representación, mientras la bancada de Morena no prestaba
atención al preferir concentrarse en informar que una diputada
del PRI y uno del PT se sumaban a su fracción. ¡Auch!

Temen retroceso en BCS, por nombramiento de Jisela
En Baja California Sur, nos platican, ha causado revuelo el nom
bramiento de la ex diputada federal panista, Jisela Paes, como
directora del Instítuto Sudcaliforniano de las Mujeres. La noticia,
nos hacen saber, molestó a activistas, colectivos de mujeres y
grupos feministas, quienes han cuestionado al mandatario Car
los Mendoza por su decisión, al considerar el nombramiento
como un retroceso en la lucha por los derechos de las mujeres y
de las minorías. Ello, nos comentan, porque dofia Jisela se ha
manifestado en contra del matrimonio igualitario, de la adopción
homoparental y ha participado en marchas de grupos pro "fami
lia natural". De hecho, nos recuerdan, cuando la panista fue le
gisladora local, rechazó impulsar alertas de género en la entidad,
pese a ser necesarias. ¿Será que el góber dará marcha atrás?

PRI y PAN miden fuerzas en Monterrey
Nos cuentan que en vísperas de que el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación emita su resolución sobre las pasa
das elecciones en Monterrey, el PRI y el PAN decidieron realizar
actos masivos para medir fuerzas entre sus respectivos candida

tos Adrián de la Garza y Felipe de Jesús
Cantií. La controversia, nos recuerdan, surgió
cuando la Comisión Municipal Electoral reco
noció al panista como ganador, pero semanas
después el Tribunal Estatal Electoral anuló va
rias casillas impugnadas por el PRI y ordenó
expedir una nueva constancia a favor de don

Adrián. Y aunque, nos dicen, ambos par
tidos afirman que se trata de sim
ples manifestaciones, para muchos
es una forma de ejercer presión.

Adrián de
la Garza
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Cuando tienes un empleo
pero te conviene ser nini

El programa emblema del gobierno
electo es el de apoyo a los jóvenes
que no estudian ni trabajan. Es la

prioridad. La próxima secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde Lujan, lo tiene
como eje central de su tarea. El futuro sub
secretario Horacio Duarte se va a dedicar a
él. Y los funcionarios de la Secretaría de
Hacienda entrante que están armando el
Presupuesto de Egresos 2019, Carlos Urzúa
y Gerardo Esquivel, han dicho que la ins
trucción del presidente electo Andrés Ma
nuel López Obrador es que el primer dinero
que haya sea para el subsidio Jóvenes
Construyendo el Futuro.
Los cálculos de la administración entrante

es que este programa beneficiaría a 2 millo
nes 600 mil jóvenes que no estudian ni tra
bajan. Como parte del plan, el empresariado
nacional se ha comprometido a integrarlos
en un rnegaesfuerzo nacional para darles ca

pacitación y experiencia laborales. El go
bierno pretende dar a cada joven 3 mil 600
pesos mensuales.
El programa necesita ser detallado y ya des

pierta algunos riesgos que pueden empanta
nar el esfuerzo de no dejar a su suerte a una
juventud frustrada sin aliento de futuro, y que
desde mi punto de vista deben tomar en
cuenta las autoridades entrantes:
1. Hoy en México hay 24 millones de tra

bajadores que ganan menos de 3 mil 600 pe
sos, según datos de la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo. Dicha ENOE arroja
que de esos trabajadores, aproximadamente
6 millones son jóvenes. Es decir, hay 6 mi
llones de jóvenes que ganan menos dinero
del que les darían si dejan de trabajar. ¿Cómo
se va a evitar que un joven abandone su em
pleo porque económicamente le conviene

más ser "nini"?
2. ¿Qué controles se van a establecer pa

ra que empresarios vivales no les digan a
los jóvenes: "de los 3 mil 600, me das la mi
tad y a cambio de eso no tienes que venir
a capacitarte"?
3. ¿Cómo sabremos que la capacitación

que recibirán es realmente buena, de cali
dad? ¿Tienen la mayoría de las empresas de
todos los tamaños en México las calificacio
nes, el personal y la infraestructura para dar
este entrenamiento? ¿Lo pueden hacer? ¿Lo
quieren hacer?
4. Una de los objetivos centrales es evi

tar que estos jóvenes sin escuela ni empleo
terminen nutriendo las filas de la delin
cuencia organizada. Imbatible anhelo. Pe
ro en México existen policías que no ganan
esos 3 mil 600 pesos al mes. Hay policías
que reciben al mes menos de lo que les van
a dar a los jóvenes que no estudian ni tra
bajan. ¿No alinea los incentivos en la di
rección incorrecta?
Hasta hoy, las respuestas a estas pregun

tas, por parte del presidente electo y su ga
binete, tienen que ver con que su triunfo
electoral y su gestión de gobierno van a ge
nerar un nuevo ánimo social, una ola de
confianza que desmotivará la corrupción y
la trampa. Incluso han sugerido que el ciu
dadano no buscará engañar al SAT en su
pago de impuestos porque se dará cuenta
que su dinero está bien manejado. Será
muy interesante ver si tal cosa sucede o si
en cambio el gobierno lopezobradorista
pone candados para no dejarlo todo en la
fe en que todo mundo se portará bien. •

historiasreportcro@gmail.com
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El fiscal negociante

En casi tres años que fungió como fiscal
de Guerrero, Xavier Olea Peláez, (di
ciembre de 2015 a abril de 2018) no re

solvió la crisis de inseguridad e injusticia que
vive el estado, pero sí aprovechó su cargo para
llevar casos a su despacho de abogados
"Olea&Olea" y cobrar jugosas ganancias a víc 
timas y acusados que eran presionados u obli 
gados para contratar los servicios de su des
pacho o de lo contrario enfrentaban acusacio
nes, juicios largos y hasta casos fabricados.
Mediante una estrategia coordinada entre

la Fiscalía guerrerense y el despacho parti
cular del fiscal, los asuntos "importantes"
eran llevados por su hijo Xavier Olea True
heart u otros abogados de la firma, a la que
eran enviados tanto víctimas como acusa
dos para que los representara y les ofreciera
"soluciones" a cambio de altas tarifas eco
nómicas, mientras la Fiscalía manipulaba
investigaciones y expedientes para que
siempre ganara el despacho Olea.
Denuncias de víctimas contra el ex fiscal que

ha gozado de impunidad desde hace cuatro
meses que dejó el cargo, han hecho que el go
bierno de Guenero, que encabeza Héctor As
tudillo, comience a armar expedientes sobre
distintos casos donde Olea Peláez pudo incurrir
en delitos como tráfico de influencias, contra
la administración de la justicia y violaciones
graves a procedimientos judiciales y a los de
rechos de las víctimas, entre otros.
Hay casos graves como el de las dos mujeres

colombianas, Zaira Tatiana García Guzmán y
su prima Dayana Sánchez García, accidentadas
el 27 de febrero a bordo de un Ferrari 458Spider
placas PYU5755, en la Autopista del Sol, y que
sufrieron quemaduras que les costaron la vida.
Extrañamente el fiscal nunca investigó al con
ductor del vehículo —a pesar de versiones de

que lo dejaron escapar el día del accidente— y
más bien la Fiscalía de Guerrero se apresuró a
lograr un acuerdo reparatorio entre las madres
de las víctimas y el conductor Iván Bernardo
Loria de la Borbolla por 3 millones de pesos.
Sin embargo, Cristian Camilo García Mo

nroy, esposo de Zaira Tatiana, reclamó omi
siones e irregularidades cometidas por laFis
calía y el 25 de abril puso una denuncia ante
el Juez de Control y Enjuiciamiento Penal en
Chilpancingo, donde el viudo de la colom
biana exigió la reparación del daño o, en su
caso, ejercer la acción penal por homicidio
culposo contra Loria de la Borbolla, quien
conducía ese 27 de febrero el Ferrari incen
diado y que nunca fue detenido.
Otro caso que evidencia el modus operantii

del ex fiscal fue el de Eduardo Cepeda Fernán 
dez y Miguel Barbosa Machado, acusados des
de 2016 por fraude en agravio a BVG World SA,
por 2 mil millones de pesos. La Fiscalía de Olea
evitó por dos años ejercer la acción penal y
contuvo la orden de aprehensión librada con
tra Cepeda y Barbosa que, casualmente, eran
defendidos por "Olea&Olea Abogados", perso
nalmente por el hijo del fiscal, Olea Tnieheart.
No fue hasta la salida de Olea Peláez, el 21 de
junio, cuando se reactivó el caso y el juzgado
penal que libró orden de aprehensión para que
de inmediato la Fiscalía pidiera el desistimien 
to de la acción penal contra los inculpados, ce
nando así el negocio de los Olea
Un caso más fue el de una presunta vio

lación ocurrida en febrero en Acapulco contra
una mujer originaria de Irlanda, consignado
en la carpeta 021/2018, en contra de un em
presario de nombre Luis Eduardo Quiroz Mo
linar, contra quien el 3 de febrero se ejercitó
orden de aprehensión. Los abogados que de
fendieron a la extranjera y que le pidieron no

dar parte a la Embajada de Irlanda, fueron
Raúl Cid Osorio y Salvador Bustamante Po
lanco, ambos del despacho "Olea&Olea".
También están los casos donde Xavier

Olea criminalizó como si fuera Juez de la
Causa, a l&youtuber Pamela Montenegro, La
Nana Pelucas, asesinada el 6 de febrero, de
quien dijo fue asesinada "por divulgar infor
mación privilegiada de grupos delictivos" en
Acapulco, o el de los dos sacerdotes acribi
llados en Taxco el 5 de febrero, Germaín Mu
ñiz García e Iván Añorve Jaimes, a quienes
Olea, también sin pruebas, los vinculó diver
sos grupos delicüvos, y hasta dijo que uno de
ellos "bebió en la fiesta y probablemente
consumió drogas" además de tener fotos con
gente armada en su cuenta de Facebook.
Hoy todas esas víctimas criminalizadas y

esos presuntos culpables protegidos y encu
biertos por el ex fiscal, a cambio de pagarle
a su despacho de abogados, podrían ser par
te de una investigación que ya se tardó con
tra el "fiscal negociante" que tuvo Guerrero
y quien hoy goza de impunidad. •
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Acabar con el agua

La propuesta de Morena que prohibe
la privatización del agua no beneficia
a los gobernados y puede provocar
escasez permanente en el país.

"El hecho de que el mercado no haga
lo que queremos no es razón para

suponer que el gobierno lo hará mejor".
Thomas Sowell

Los políticos nunca descansan en
su esfuerzo por deteriorar la ca
lidad de vida de la población. Lo

vemos en la iniciativa de Morena para
prohibir la "privatización del agua". La
propuesta la presentó el propio presi
dente de la mesa directiva del Sena
do, Martí Batres, quien al parecer quie
re dejar sin agua a grandes masas de la
población.

Dice Batres que pretende impedir
la "privatización del agua", pero la
Constitución federal ya establece que la
propiedad de "las aguas... corresponde
originalmente a la Nación". Su propues
ta no se limita a repetir lo que dice el
artículo 27, sino que establece que "el fi
nanciamiento, coastrucción, operación
y mantenimiento de la infraestructura
hidráulica serán públicos" y "sin fines
de lucro". Prohibe "la celebración de
contratos con particulares, así como el
otorgamiento de concesiones totales o
parciales para operar, conservar, man
tener, rehabilitar, modernizar o am
pliar la infraestructura y la prestación
de los servicios asociados a ésta".

La iniciativa no impide la "pri
vatización del agua", sino las inver
siones privadas en infraestructura o
administración del agua Ni siquiera

un financiamiento privado sería acep
table, porque tendría fines de lucro.
¿Beneficia esto a los gobernados? Para
nada. Más bien crea obstáculos para
proporcionar un buen servicio de agua

La propuesta abreva de los mismos
prejuicios ideológicos que se plasma
ron en la Constitución de la Ciudad de
México, que estableció que "la gestión
del agua será pública y sin fines de
lucro". Los daños de un monopolio tar
dan usualmente años en manifestarse,
pero la Ciudad de México ya está su
friendo las consecuencias en el caso
del agua.

El Sistema de Aguas iba a recibir
una inversión de 8,125 millones de
pesos; pero, en palabras del director
Ramón Aguirre Díaz, "Redactaron en
la Constitución: 'Este servicio no podrá
ser privatizado' y ya no puedes contra
tar el servicio. Se acabó el proyecto". El
plan Eficiencia Física y Comercial pre
veía la contratación de empresas es
pecializadas para construir 22 plantas
potabilizadoras e instalar controles au
tomatizados y de telemetría en 430 po
zos, entre otras tareas. ¿Qué estrategia
queda para enfrentar la creciente esca
sez de agua? "No hay estrategia. La que
se iba a hacer estaba basada en el pro
yecto de un contrato contra resultados,
pero como se redactó la Constitución
ya no se pudo implementar." La jefa de
Gobierno electa Claudia Sheinbaum,
dice que entregará 7 mil millones de
pesos adicionales al sistema pero no

dice de dónde los sacará.
Batres no está satisfecho con la

escasez de agua en la Ciudad de Méxi
co, quiere extenderla al resto del país.
En varias ciudades se han hecho tra
bajos de reparación, mantenimiento y
construcción de redes y plantas de tra
tamiento con inversión privada. Em
presas privadas han realizado también
cobros de manera eficiente y en algu
nos casos han asumido la administra
ción de sistemas de agua completos
con resultados positivos. La Ley Batres
haría que incluso los sistemas más exi
tosos tuvieran que suspender su ope
ración para entregarla a burocracias
gubernamentales.

Batres actúa bajo el prejuicio de
que la iniciativa privada es por defi
nición más ineficiente y corrupta que
el gobierno. Está convencido de que el
"lucro" es malo por definición. Son
simples prejuicios ideológicos, pero al
prohibir la inversión privada en agua
puede provocar una escasez perma
nente en el país. Quizá sea por ignoran
cia, pero también puede ser su objetivo
político.

• PERO EN PETRÓLEO...
Batres prohibe la inversión privada
en agua, pero Andrés Manuel López
Obrador dice que en diciembre reanu
dará las licitaciones de concesiones
petroleras. No todos en Morena son
tan cerrados.
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FRENTES
POLÍTICOS

Todos a bordo. Andrés Manuel López Obrador, presiden
te electo, sigue operando el cambio. Ayer se reunió con los
gobernadores de Chiapas, Tabasco, Yucatán, Quintana Roo
< y Campeche, los cinco estados por donde planea construir

la ruta del Tren Maya. Se invitará al turismo nacional y extranjero
a conocer las bellezas arqueológicas, gastronómicas y culturales
del sureste mexicano; y hoteleros, restaurartteros y líneas aéreas
venderán artesanías mexicanas. Con ello se apoyará a talentosos
artesanos, "manos mágicas" que enaltecen y honran la identidad
histórica y cultural de México. En el México que viene, todos caben.
Todos, todos.

Juanitas forever, El Instituto Electoral de Chiapas ex
hortó a los partidos a que respeten la paridad de géne
ro, evitando caer en simulaciones y se pretenda hacer

, f¡! renunciar a mujeres para favorecer al género masculi
no en la asignación de diputaciones locales y regidurías por el prin
cipio de representación proporcional. Es tan evidente el caso de
violencia política en razón de género, simulación, coacción y pre
sión, que hasta el mismísimo Manuel Velasco, quien posee el don
de la ubicuidad, condenó enérgicamente que las candidatas electas
pudieran estar renunciando a sus cargos por presión. Las Juanitas
son la ignominia que la democracia no se puede sacudir.

Finísimos. Los diputados, en el Congreso de San
Luis Potosí, Sergio Desfassiux, del PRD, y José

¡§§ R| Luis Romero Calzada, del PRI, discutieron e in
•  # sultaron a activistas, quienes los criticaron por la
aprobación de los dictámenes de la Auditoría Superior del Estado
sobre las cuentas públicas 2017. Los manifestantes recalcaron que
la mayoría de los legisladores tienen denuncias y al mencionar a
Desfassiux, éste se levantó de su asiento e insultó a los activistas.
Romero Calzada vociferó: "Maricones", "se les va a abrir, cabrones",
"¡me voy a pintar los cachetes con tu sangre!", "eres un mediocre"
y "me voy a bailar con tu hermana, cabrón". ¿A estos sujetos se les
debe respeto? No.

La paja en el ojo ajeno. Juan Carlos Romero Hicks,
coordinador de los diputados del Partido Acción
Nacional, afirmó que el gobierno necesita de la
oposición para no caer en tentaciones autoritarias,

por lo que su partido debe ser humilde, incluyente, ético y dar re
sultados. Alertó sobre el riesgo de que domine la soberbia y se ani
de una Presidencia imperial en México, por lo que anunció que su
bancada se opondrá a toda costa al retroceso hacia modelos anti
democráticos de control político. "Resolvimos no estar a favor de
aquellas iniciativas que impliquen la regresión", advirtió. Qué bue
no, porque los votantes justo decidieron no estar con ustedes, ¿no
se han dado cuenta?
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'y Prioridades. Pareciera que derogar, echar abajo, aca
bar, finiquitar o simplemente desaparecer de un plu

181 / mazo la Reforma Educativa de la actual administración
"s es una obsesión que no deja dormir a los morenistas.

Organizados en grupos de trabajo, la megabancada de Morena en
la Cámara de Diputados se prepara para dar reversa a la Reforma
Educativa entre finales de octubre y principios de noviembre, reve
ló el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar. Crearon ya 12 comisiones
internas en la bancada para analizar el tema. No hay tanta ciencia:
escuelas llenas y alumnos educados, salarios competitivos y maes
tros que amen más la vocación que los privilegios.
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La maquiavélica alianza
de Morena con el Verde

¿ ¿ Artículo primero: no te aliarás
nunca con el Partido Verde Eco
logista de México". Así debería
comenzar la Constitución Mo
ral que están redactando tres

miembros del movimiento lopezobra
dorista por encargo del Presidente elec
to. Y es que el Verde es lo peor que ha
producido la política mexicana en las
últimas dos décadas. Más que un par
tido, son un negocio. Tienen un mo
delo empresarial muy exitoso: aliarse
con los ganadores para medrar desde
el poder. Gracias a sus alianzas con el
PAN, PRI y, ahora, Morena, se han he
cho multimillonarios.

Como siempre, los verdes están en
lo suyo: el oportunismo más nausea
bundo que existe. Eso no debería sor
prendernos. Lo asombroso es que la
hayan pegado de nuevo con una alian
za con los que prometieron "regene
rar" la vida pública del país: Morena, un
movimiento que hizo campaña con un
discurso moral. Discurso que resultó
muy popular por el hartazgo ciudada
no con la corrupción que, como nadie,
representan los verdes.

Morena arrasó en las pasadas elec
ciones de julio y, en cuanto tomaron
posesión del Poder Legislativo, se alia
ron con el Verde. Muchos ya habíamos
cuestionado la veracidad de Andrés
Manuel López Obrador y Morena de
moralizar la vida pública al ver cómo
se le unían personajes de dudosa éti
ca como Manuel Bartlett, Napoleón
Gómez Urrutia, Nestora Salgado,
Rene Bejarano, Elba Esther Gordillo,
Víctor Hugo Romo y Rigoberto Salga
do. Me consta que a varios lopezobra
doristas honestos, convencidos con el
discurso de la moralización, les inco
modaban estos personajes.
Sin embargo, se tragaban estos sa

pos con el argumento maquiavélico
de que "el fin justifica los medios". Ha
bía que realizar pactos diabólicos para

llegar al poder y, desde ahí, cambiar al
país. Bueno, pues ahora tendrán que
tragarse al Verde, lo más vomitivo que
ha producido la política en décadas.

¿El fin justifica los medios?
Gracias a los cinco diputados que

le cedió el Verde a Morena, éste tendrá
mayoría en la Cámara de Diputados.
Asegura, así, el dominio de los órga
nos directivos que definen la agenda
legislativa. Y, como sabe cualquier es
tudiante de ciencia política de primer
semestre, el que controla la agenda
controla el poder. Maquiavelo esta
ría muy orgulloso de López Obrador,
Monreal y Delgado. Si París bien valió
una misa, pues el control absoluto de la
Cámara Diputados justifica un abrazo
con el "finísimo" Niño Verde y su adlá
tere, Manuel Velasco. gobernador sus
tituto de él mismo.
Pero hay más. El Presupuesto de

Egresos de la Federación (PEF) sólo lo
aprueba la Cámara de Diputados. Se

trata del instrumento legal más im
portante del gobierno. Ahí veremos las
prioridades de la próxima administra
ción. Ya anunciaron una reestructu

ración de 500 mil millones de pesos
para financiar dos programas sociales
y varios proyectos de infraestructura.
Vamos a ver si les cuadran las cuentas
sin incrementar impuestos ni deuda pú
blica como prometieron. En todo caso,
ya con su mayoría de diputados, More
na podrá hacer y deshacer el PEF en los
próximos tres años sin incluir á ningún
otro partido en la negociación, salvo,
desde luego, al Verde al que tendrán
que darle su jugosa tajada.
Durante la campaña, López

Obrador y Morena prometieron traer
a México a Santo Tomás. Ya en el po
der, lo metieron en el clóset y sacaron
a Maquiavelo. Al respecto, José
Merino, politólogo del CIDE y simpa
tizante de Morena, escribió en Twitter:
"¿Cómo? ¿Hubo negociación en un es
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pacio... de negociación? ¿Cómo? ¿La
negociación dejó satisfechos e insatis
fechos? (por lo demás, me alegro de la
atención que estamos poniendo al Se
nado... También me alegro de los des
contentos. Así se ven las democracias)".
Tiene toda la razón.
También la tiene Lorenzo Meyer,

académico honesto comprometido con
las causas de izquierda, quien escribió
en Twitter: "Puede haber razones de

conveniencia política para que Morena
aceptase que Manuel Velasco sea, a la
vez, gobernador de Chiapas y legisla
dor federal, pero es un sin sentido y una
vergüenza". Aquí ya observamos cierta
incomodidad por haber negociado con
los verdes. Claro que es una vergüenza.
Resulta que Morena se comportó igua
lito que la "mafia del poder" del PRIAN
en el pasado.

Siempre puntual y certera. Soledad
Loaeza, otra gran académica, lo resu
mió con una pregunta en Twitter: "¿A
cómo amaneció el kilo de diputado?"

Baratito, marchanta, ya Morena se llevó
cinco del Verde que utilizarán para ha
cernos felices en el futuro... el fin justifi
ca los medios.

¿Será que el camino para llegar a la
ciudad celestial de jerusalén pasa por
la corrupta Babilonia? Ya veremos. Por
lo pronto, tapémonos la nariz porque la
política mexicana sigue apestando a un
vómito de color verdoso.

Twitter: (¡pleozuckermann

Gracias a los cinco

diputados que le cedió
el Verde a Morena, éste
tendrá mayoría en la
Cámara de Diputados,
Asegura» así, el dominio
de los órganos directivos
que definen la agenda
legislativa.
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UNAM: rencor y trampa

Enrique Graue, no cabe duda, es un académico
decente}' con méritos propios llegó a la Rectoría

'o hay una sola razón que
permita explicar la difícil
situación en la que repen
tinamente se ha visto in

i volucrada la Universidad
Nacional. Son muchos factores que con
fluyen en el interés de detonar una crisis.
Comencemos por los internos.
El rector Enrique Graue, no cabe

duda, es un académico decente y con
méritos propios para haber llegado a la
Rectoría, pero ha cometido varios erro
res. Sabedor de que su elección en la
máxima casa de estudios no provenía
de las buenas relaciones con el gobierno
federal en turno ni que tampoco era el
candidato favorito del mismo y de otros
grupos universitarios, se alejó dramáti
camente del gobierno, pero también de
antecesores claves, porque consideraba
que tampoco había sido candidato de
ellos: ni con Juan Ramón de la Fuente
y menos aún con José Narro Robles, el
rector Graue estableció una buena rela

ción política. Y eran los hombres que ha
bían manejado, sin que les estallara una
sola crisis, la UNAM durante los 16 años
anteriores. La distancia, hay que recono
cerlo, no fue tanto del rector hacia sus
antecesores, pero sí de buena parte de
sus principales colaboradores y en casi
todos los ámbitos.

Por supuesto que no se trata, como
algunos han hecho trascender, de una
"conspiración" de sus antecesores contra
el actual rector. De lo que se trata es que
el rector Graue quedó, por esa distancia,
debilitado para enfrentar a las fuerzas
que sí quieren sacarlo de Rectoría.
Una de esas fuerzas que lo quieren

debilitado o fuera, es la del narcomenu
deo. El rector intentó algunas tímidas ac
ciones para frenar el narcomenudeo en

las escuelas y facultades y colaboró en la
medida de lo posible con las autorida
des, sobre todo capitalinas, para frenar

lo. Un narcomenudeo controlado por el
cártel de Tláhuac y que quiere terminar
controlando por completo el de la Unión
Teplto: algunos hechos de violencia de
vienen de ese enfrentamiento.

Siguiendo la línea que se ha impuesto
hace ya medio siglo y que no se condi
ce con los desafíos de la ciudad y el país
actual es que no se deja entrar a ningu
na fuerza de seguridad a la Universidad,
por ende, es casi imposible detener el fe
nómeno del narcomenudeo. Se intentó

hacerlo con las escasas fuerzas de vigi
lancia de la UNAM con apoyo de inteli
gencia de la SSP de la CDMX.

Nadie sabe qué grado de éxito pudo
haber tenido esa operación, porque cada
vez que alguno de los vendedores era
detenido, se lo exhibía en medios, se lo
enviaba al juzgado y salía casi inmediata
mente en libertad. Pero el rector tocó in 
tereses profundos, más allá de los éxitos,
con esa decisión. Y esos intereses actúan.

Por otra parte, está la política electo
ral. El candidato López Obrador no se
lleva bien con los rectores, y las universi
dades públicas han soportado una dura
campaña en medios desde tiempo atrás;
en algunos casos en forma justificada, en
otras inaceptable. Andrés Manuel fue a
casi todas las universidades privadas en

campaña, pero a ninguna pública, en es
pecial a la UNAM, a donde sí quiso ir; pero
se asegura que las autoridades universi
tarias le pidieron que fueran al campus
para no generar provocaciones. Dicen que
Andrés Manuel no lo tomó bien.
Luego, fue la reunión de la Anuies

durante la campaña, López Obrador
fue el único candidato que no fue a ese
encuentro. Pasada la elección, López
Obrador sí se reunió ya como Presidente
electo con la Anuies, allí propuso que la
educación superior pública tendría que
ser en todos los casos gratuita y rechazó
los exámenes de ingreso. La mayoría de
los rectores rechazaron esa visión, sin in
gresos extras muchas universidades se
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rían inviables y tampoco la idea de que
todos puedan ingresar a la universidad,
sin limitaciones, les parece válida.

El Presidente electo insistió en el tema
luego del encuentro con los rectores. Unos
días después, casualmente comenzó el
conflicto en el CCH Azcapotzalco que se
extendió ya a toda la UNAM y donde un
enfrentamiento violento, lamentable, apa
rentemente tolerado, entre un grupo de
porros y un grupo de estudiantes de CCH,
ha trascendido a una agenda cada vez más
amplia, donde los grupos radicales ya pi
den la cabeza del propio rector.

En la Cámara de Diputados, los más
duros han insistido, encabezados por
Dolores Padierna y Alfonso Ramírez
Cuéllar. que la acción prioritaria del
nuevo Congreso es tirar la Reforma Edu
cativa. La pregunta es si, de paso y en el
mismo paquete, el objetivo es tirar tam
bién al rector Graue.
UNO PARA EL OTRO
Diego Armando Maradona llega a Méxi
co como técnico de un equipo de segun

da división que está penúltimo en la tabla,
los Dorados de Sinaloa. Acababa de ser
declarado presidente honorario del Dí
namo Brest. de Bielorrusia, una posición
que, dice, conservará mientras cumple
sus funciones en Culiacán. Su condición
para aceptar el cargo, además de un sa
lario libre de 150 mil dólares mensuales,
fue tener una casa, exactamente, igual a
la que tenía en Dubai y, si logra el ascenso
de Dorados, poder entrenara los Xolos de
Tijuana. Tanto los Dorados, como los Xo
los, son propiedad del controvertido em
presario y político tijuanense Jorge Hank
Rhon, quien personalmente contactó a
Diego. ¿Qué puede salir mal en una so
ciedad entre Maradona y Jorge Hank
Rhon?

No se dejará entrar a la
UNAM ninguna fuerza cíe
seguridad del Estado,
por ende, es difícil frenar
el narcomenudeo.
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De padrones
y patrones...
El futuro de Acción Nacional depende, en
buena medida, de los que tienen mayor
control

1 tiempo que nueve de los gobernadores pa
nistas electos o en funciones —tres de ellos ex
priistas, por cierto— negocian con el fracasado
Ricardo Anaya Cortés y los suyos un acuerdo

jL J«,"cupular" que permita a todos mantener par
te del control en el Partido Acción Nacional, entre quienes
("a nivel de tierra") operarán la elección de la próxima di
rigencia, crece la convicción de que si bien ésta se anuncia
como abierta a la militancia, será definida por un reduci
do número de "caciques y/o poderes" locales, vía el manejo
del padrón de miembros en las entidades con mayor
presencia.

Será entonces ésta, digámoslo claro, una elección cuyo
destino será definido por los "tenedores y/o consoladores"
de los padrones clave del país, siete u ocho, aquellos que
integran un mayor número de militantes debidamente re
gistrados y que, vale mencionar, no son, necesariamente,
los que representan y/o a los que de alguna manera piensan
los mandatarios estatales que pueden acceder e influir, pero
no el fruto de la expresión libre de la militancia toda.
Hablamos, claro, de entidades clave, con gobiernos

de tal extracción o donde su presencia es insoslayable.
De territorios donde el blanquiazul es primera y/o, en el
peor de los casos, una cercana segunda fuerza electoral
y donde, perdón, el voto de la militancia es más que ma
nejable: Guanajuato, por
ejemplo, donde el pañis
mopanismo se move
rá, con razón si se quiere,
en el sentido que defi
nan el actual gobernador
Miguel Márquez y su su
cesor Diego Sinhué o, en
contraste, Veracruz, don
de el impresentable exel
bistapriista Miguel Ángel
Yunes mantiene un control
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de estructura y liderazgos
azules que no parece esté dispuesto a perder.
Puebla, donde la presencia e influencia de Rafael

Moreno Valle no está a discusión, es otro caso, como lo son
también la Ciudad de México con el, igualmente, impresen
table Jorge Romero Herrera a la cabeza, los del Estado de
México donde Enrique Vargas y su operador Víctor Hugo
Sondón concentran todas las decisiones partidistas, jalisco,
sometido por Hernán Cortés y sus huestes o, en el extremo,
Nuevo León de Raúl Gracia y Zeferino Chefo Salgado, ca
bezas hoy del renacido Grupo San Nicolás. Y hay otros, pero
no tan influyentes, pues sus padrones no pesan.

Será pues ésta, la del 11 de noviembre, una elección de
dirigentes que, al margen de consideraciones y buenos de
seos de las llamadas almas Cándidas (por alguno de los ci
tados). la decisión será tomada por pocos... la gran mayoría
de ellos —¿está claro?— vinculados de manera estrecha,
cuando no subordinados al anaylsmo fallido que se nie
ga a morir... y, perdón, que tiene en el michoacano Marko
Cortés Mendoza a su candidato.

(¿Apostamos quién ganará?).

ASTERISCOS

'Aunque no cumplan, Pemex sigue dando contratos a em
presas que han llevado al fracaso la reconfiguración de la
Refinería Lázaro Cárdenas de Minatitlán, con pérdidas mi
llonarias. Es el caso, dicen, de Construcciones Industriales
Tapia, ligada al consorcio brasileño Odebrecht o, también
Hostotipaquillo, S.A. que no solo no ha podido concluir el
paquete asignado sino que, afirman, provocó un accidente
en la Torre Catalítica.

•¡Siete mil pesos por persona!, así como lo lee, costará
acceder a la Gran Gala Concamin 100 años que, en el mar
co de la Reunión Anual de Industriales tendrá, el jueves, al
presidente electo Andrés Manuel López Obrador como
invitado. El viernes, la organización que lidera Francisco
Cervantes, rendirá un homenaje al presidente Enrique
Peña Nieto.

* Impulsor, desde que se desempeñó como alcalde de
Puebla capital, de un gobierno participativo, sensible, inclu
yente y transparente, el gobernador Antonio Gali Fayad re
cibió la pasada semana un nuevo reconocimiento, el Premio
a las Mejores Prácticas de Gobiernos Locales con lo que, en
solo 18 meses, la entidad suma ya 31 de diferentes instan
cias. Bien.

Puebla, la Ciudad
de México, así
como también el
Estado de México
serán clave en

la disputa por el
PAN.
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Montañas de cráneos
sin rastro de justicia
Un fiscal sin prestigio de un

gobierno estatal despres
tigiado da un inesperado

mensaje a la prensa en un jueves
de nuestro letargo sexenal.
Quiere presumir "un impor

tante logro de la fiscalía del
Estado en materia de personas
desaparecidas". Quiere agrade
cer al gobernador por pagarle
equipo para buscar personas
desaparecidas. Quiere reconocer
la ayuda de las autoridades fede
rales. Está orgulloso del trabajo
de su equipo. Quiere lucirse ante
una prensa muda a la que no le
permiten las preguntas, quiere
que le veamos en acción, en el
pantano donde han aparecido al
menos 166 cráneos.

Eso quiere el fiscal de Veracruz
en su mensaje del jueves. Poner
sobre esta nueva postal del terror
de la realidad mexicana el sello
de "su mérito". Que veamos no el
dolor de las familias, sino su ca
chucha de policía de acción. Para
qué quieren detalles de lo acon
tecido, de la confesión que llevó
al hallazgo, si aquí tienen mi
selfie entre las fosas. Pero sobre
la justicia para las víctimas, sobre
el paradero y/o la posibilidad de

detener y juzgar a los ejecutores
de este horror, nada. De eso no
dice nada el fiscal.
Tampoco nada de humano

dice sobre por qué han sido mar

ginados los colectivos que buscan
a sus desaparecidos de estas dili
gencias que han durado un mes,
por qué sorprender a los deudos
con esta noticia salvaje sin previo
aviso, sin haberles notificado con
al menos unas horas de antela
ción, sin hacerlos parte, así fuera
de manera tardía, de lo que po
dría ser una esperanza.
El fiscal veracruzano dice

que no invitaron a los familia
res "para garantizar el éxito de
la investigación". Hay que ver a
lo que llegan las autoridades de
este país. ¿Los colectivos, esos
que desde hace más de una dé
cada y ante la inacción guber
namental han. tenido que salir a
remover con las manos la tierra
en la búsqueda de sus hijas e
hijos, padres y hermanos, ellos
son los que representan una
amenaza para el "éxito de la
investigación"?
Esos que a fuerza de estar solos

frente a su tragedia han apren
dido más de protocolos de res
guardo de los hallazgos que las
autoridades mismas, ¿amenazan
"el éxito de la investigación"?
¿Cómo puede el fiscal colar

el término "éxito" en medio de
esta masacre? Descubrió, en el
mejor de los casos, una entrada
del inframundo criminal que pu
dre a México y a Veracruz, pero
el "importante logro" de su fisca
lía no conjura un solo desapare
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cido más. Ni uno.
Si el fiscal quiere cambiar la

realidad oscura que es el terri
torio en donde está llamado a
hacer justicia, debe abandonar
el protagonismo y no procurar
el beneplácito del gobernador,
como tan vergonzosamente lo
hizo en su discurso del jueves,
sino tejer una alianza con la so
ciedad, y de ésta en particular
con las víctimas.
En el anuncio de la semana

pasada no hay logro. O está muy
lejos de haberlo. Tenemos una
montaña de cráneos que sin ojos
nos miran pidiendo verdad y
justicia. Reconstruye mi historia,
periodista, que mi memoria no
se pierda. Que no sólo mi familia
sepa quién fui y qué soñé para los
míos. Que quienes tomaron lo
que no era suyo, mi vida, paguen

por su crimen, reciban el severo
castigo que merecen para que
algún día sean muchos los que se
la piensen antes que de creer que
pueden convertir impunemente
a Veracruz, y a México, en parce
las de la muerte.

El fiscal quiere que le felici
temos por haber dado con un
nuevo cementerio. Los expedien
tes en espera de justicia de tantos
otros entierros hace mucho que
tienen tanta tierra encima como
los cráneos reportados en ese
jueves sombrío. No hay logro,
solo aumentó la desesperanza.
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Jiménez Espriú no
debe asumir el cargo
Solo la obstinación del pre

sidente electo puede hacer
secretario de Comunica

ciones y Transportes a Javier Ji
ménez Espriú, dada su colusión
con un contratista privado y por
anteponer razones ideológicas a
las técnicas para tomar una deci
sión sobre el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México.
Javier Jiménez Espriú y el

contratista privado José María
Riobóo están coludidos para fre
nar el aeropuerto en Texcoco y
hacerlo en Santa Lucía.
Coludir significa unirse a otro

para causar daño a un tercero. Y
en este caso el tercero es México.
Cuando las tres organizacio

nes de ingenieros más impor

tantes del país le entregaron a
Jiménez Espriú su dictamen en
favor de Texcoco para el nuevo
aeropuerto y descartaron la op
ción de usar paralelamente la
base de Santa Lucía y la actual
terminal aérea, el próximo secre
tario de Comunicaciones estaba
acompañado del constructor pri
vado José María Riobóo, cabeza
del grupo que lleva su nombre.
¿Qué hacía ahí el presidente

del Grupo Riobóo, si es parte in
teresada en el proyecto?
Riobóo es un particular, con

intereses económicos en que
el aeropuerto se haga en Santa
Lucía.
Una semana antes, al darse a

conocer que habría una consulta
pública acerca de dónde hacer
el aeropuerto, ahí estaba Riobóo

junto al próximo secretario de
Comunicaciones y Transportes.
Y en la fotografía que circuló

de una reunión privada del
equipo de infraestructura del
equipo de Jiménez Espriú, ahí
estaba Riobóo. Dormido, pero
estaba.
Como es del conocimiento

público, José María Riobóo es el
constructor favorito de Andrés
Manuel López Obrador: hizo los
segundos pisos del Periférico y el
distribuidor vial de San Antonio.
Tenía intereses en el Nuevo

Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México y su proyecto
perdió el concurso.
Luego sacó la alternativa de

ampliar la base de Santa Lucía
combinada con el actual aero
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puerto en Circuito Interior.
Puro negocio. Y está metido

hasta la cocina en las decisiones
del próximo secretario de Comu
nicaciones y Transportes.
Es un escándalo, y se le per

dona porque viene de la mano
de la cuarta transformación.
¿Se imaginan al presidente

del Grupo Higa en las reuniones
sobre planeación de infraestruc
tura en el actual sexenio?
¿Se imaginan al dueño de

Higa al lado del titular de SCT
recibiendo dictámenes para ta
reas de construcción del tamaño
de un aeropuerto?
Jiménez Espriú no puede ser

secretario de Comunicaciones y
Transportes, porque está colu

dido con el constructor privado
favorito del próximo presidente.
Se trata de "una colusión

buena". ¿Por qué? Porque ellos lo
dicen. A otro niño con ese dulce.
Luego de tener el resultado de

los dictámenes de tres agrupa
ciones nacionales de ingenieros
en favor de continuar el NAIM
enTexcoco, Jiménez Espriú
cambió sus objeciones técnicas
por otras de carácter ideológico.
Dijo: "Sin hospitales ni escue

las y con 60 millones de pobres,
¿con qué derecho hacemos un
nuevo aeropuerto?" (Sinem
bargo.mx).
Si la razón de los cuestiona

mientos es ideológica, ¿para qué
le preguntan a los ingenieros?
¿Para qué le preguntaron a

MITRE, que Jiménez Espriú
confunde con "una empresa
argentina"?
Con ese rasero ideológico,

¿para qué gastar en un Tren

Maya si hay necesidad de
hospitales?
Jiménez Espriú no está capa

citado para ser secretario de Co
municaciones y Transportes.
A su lado tiene a un contratista

privado que, como cualquier em
presario, ve por los intereses de
su empresa.
Si las decisiones técnicas se

van a tomar por criterios ideo
lógicos, que pongan al frente de
la SCT a Martí Batres y lo hará
mejor.
Para cerrar esta comedia de si

mulaciones, el presidente electo
dijo, al conocer el dictamen de
las organizaciones de ingenie
ros, que "es sólo una opinión", y
la gente decidirá.
Vaya manera de ver los

temas técnicos altamente
especializados.
Cuando el médico le dice a una

señora que debe operarse pues
tiene quistes en el ovario, ¿ten
drá ella que someterlo a consulta
en su colonia para ver qué opina
el pueblo?
¿Así van a tomar las decisiones

en el IMSS, por ejemplo? ¿Por
consulta popular?
Estamos ante una

anormalidad.
Y detrás de una anormalidad

por lo general hay un negocio.
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¿Quien protege a los porros?
Durante toda la semana

pasada, el presidente
Enrique Peña Nieto pidió

a las autoridades que atendie
ran el problema del ataque de
porros a estudiantes con una
petición, casi exigencia, que no
terminara fuera de control. "Que
no vaya a extenderse hasta el 2
de octubre", demandó. El rector
de la UNAM, Enrique Graue, y
el secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida, insta
laron vina mesa para ver cómo
se atacaba el problema y se
apagaba el fuego. La semana pa
sada se dieron las reuniones en
Bucareli.
La mesa la encabezó el sub

secretario de Gobernación,
Manuel Cadena, y asistieron el
comisionado nacional de Segu
ridad, Renato Sales, y la secreta
ria general del Cisen, Jacqueline
Moreno. Por la UNAM estuvo
el secretario general, Leonardo
Lomelí, y los abogados universi
tarios. Una de las discusiones de
fondo fue sobre la jurisdicción.
La UNAM es terreno federal,
por lo cual la PGR, argumenta
ban los universitarios, tenía que
atraer el caso. En Gobernación
dijeron que al ser un delito del
fuero común correspondía a la
Procuraduría General de Justi
cia de la Ciudad de México. En
todo caso, actuarían todos en un
mismo objetivo.
Bajo las instrucciones pre

sidenciales, la Policía Federal
detuvo el jueves a dos de los pre
suntos implicados en el ataque a
estudiantes en la explanada de

la Rectoría, el lunes. Los deteni
dos fueron identificados como
Ericy Joel, por presumible
mente participar en el ataque,
pero el viernes los liberó la Pro
curaduría capitalina. La UNAM
mostró su inconformidad, y el
jefe de Gobierno de la Ciudad
de México, José Ramón Amieva,
dijo que seguían investigando
pero no fabricarían culpables.
Un documento de inteligen
cia, obtenido por Eje Central, no
los ubicaba en los sucesos del lu
nes pasado, aunque no significa
que no estuvieran. La molestia
de las autoridades universita
rias es que esperaban que los
gobiernos detuvieran a los agre
sores para que el conflicto en la
UNAM no creciera.
Las investigaciones ministe

riales continúan, pero hay dos lí
neas de relevancia que surgieron
durante la mesa en Gobernación
que no está claro si forman parte
de las pesquisas. Se trata de las
fuentes de apoyo y financia
miento que reciben los grupos
de choque que participaron en
el ataque del lunes pasado. Eje
Central reveló los nombres de
los grupos de choque que parti
ciparon, y señaló que histórica
mente han estado vinculadas al
PRI, al PRD y a algunos per
sonajes del PAN del Estado de
México.
Durante las mesas en Gober

nación surgieron los nombres de
los políticos que utilizan de ma
nera regular a porros en los CCH
de Azcapotzalco y Naucalpan,
de donde se tiene identificado

"Lo que no puede
permitirse es ¡a
pasividad y lentitud
frente a un escenario
de inestabilidad"

"Bajo instrucciones
presidenciales,
la Policía Federal
detuvo a 2 presuntos
implicados"
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que la mayoría de los agresores
tiene su centro de operación.
Uno es Francisco Chiguil, electo
diputado en la Asamblea Legis
lativa de la Ciudad de México, en
1997, como miembro del PRD, y
delegado en Gustavo A. Madero
cuando sucedió se dio la trage
dia en el New's Divine, donde
murieron 11 jóvenes y dos poli
tías. Como muchos perredistas
brincaron a Morena en la última
elección, y como candidato a la
misma delegación, ganó. Chi
guil ha sido protegido de Joel
Ortega, quien fue cesado como
secretario de Seguridad Pública
por el fallido operativo del New's
Divine, y actualmente es asesor
de la fútura secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero.
Pero quien lo llevó a Morena
como candidato fue Martí Ba
tres, actual presidente de la Cá
mara de Diputados y uno de los
líderes del Consejo Estudiantil
Universitario que se enfrentó al
rector de la UNAM Jorge Carpizo
a mediados de los 80.
El otro es el expresidente mu

nicipal de Naucalpan, Édgar
Olvera, quien acaba de rendir
protesta como diputado local
en el Estado de México. Olvera
es considerado como la cabeza
del grupo político panista más
poderoso en esa entidad. Los
porros que atacaron a los es
tudiantes el 3 de septiembre,
salieron de Naucalpan en un
autobús blanco, que circuló por
el Segundo Piso durante 24 kiló
metros sin ser detectado por la
policía. Las autoridades tienen
la placa del camión y su segui
miento a través de las cámaras
de seguridad en la capital fede
ral, lo que les permitiría saber
quién contrató y pagó por el ve

hículo que utilizaron para llegar
a Ciudad Universitaria y regre
sar a su punto de origen.
De acuerdo con la investiga

ción de Eje Central, hubo por lo
menos cuatro personas más que
acudieron a Ciudad Universita
ria en dos vehículos, un Vento
negro con placas del Estado de
México y un Seat vino con placas
de la Ciudad de México, desde
donde se supervisaron las ac
ciones violentas del grupo que
encabezaban, de alrededor de
90 jóvenes, algunos de los cuales
escondían en sus mochilas bom
bas molotov o cohetones. Una
de las personas que los presunta
mente los auxilió fue Jaime Váz
quez, que es "indicador" como
se llaman a los informantes de
Rectoría.
Las autoridades tienen un

enorme volumen de informa
ción que les permitiría acelerar
la investigación, pero avanza a
marcha lenta. Las instrucciones
del Presidente y del jefe de Go
bierno de la Ciudad de México
son que se solucione lo antes
posible el problema y que se de
tenga a los responsables. Sobre
los materiales, está todo para ir
por ellos; sobre los intelectuales,
está alumbrado el camino para
llegar a ellos y determinar si, en
este caso, tienen responsabili
dad. Lo que no puede permitirse
es la pasividad y lentitud frente
a un escenario de inestabilidad
aprovechando a la comunidad
estudiantil, aprovechando que
se está preparando para cele
brar el 50 Aniversario del Mo
vimiento Estudiantil de 1968,
que concluyó con la Matanza de
Tlatelolco, susceptible coyuntu
ralmente a volver a confrontarse
con el gobierno.
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CONFIDENCIAL

Jalones en Morena
por reforma educativa
Nos adelantan que "las ansias" de algunos diputados por
echar abajo la reforma educativa, "con todo y todo", ya
causó marcadas diferencias con los que según dicen bus
can llegar a un acuerdo, incluso con el PRI, para "revisar
lo bueno" que dejó el gobierno peñista en el tema. Por lo
pronto, la bancada de Morena en San Lázaro ya formó una
mesa de trabajo, el problema es que no se ponen de acuerdo
en quién la va a presidir, porque aunque los naturales son
los oaxaqueñps Irán Santiago Manuel o Azael Santiago
Chepi, ilustres miembros de la CNTE, ninguno garantiza una
"negociación abierta y con fíituro".

Diplomacia con sotana
Hoy a la Casa de Transición se presentará el representante
.del Vaticano, el nuncio apostólico Franco Coppola, quien
será recibido por Andrés Manuel López Obrador y por el
próximo canciller Marcelo Ebrard. Nos comentan que uno
déla temas sería invitar al papa Francisco a participar de al
guna manera en los foros de pacificación. ¿Será que el Presi
dente electo logre tener ese triunfo?

Lavozdé los góbers azules
Nos comentan que los gobernadores panistas aprovecha
rán que estarán j untos hoy en el informe del mandatario
de Querétaro, Francisco Domínguez, para enviar al
PAN un mensaje de unidad. Se prevé que, incluso antes
de que el partido lance la convocatoria para el proceso de
elección de presidente nacional, los góbers anuncien a su
candidato de unidad.

PRI, con todo a la defensa en NL
La dirigencia nacional del PRI reforzará la defensa de las
alcaldías de Monterrey y Guadalupe, Nuevo León, que es
tán en disputa en los tribunales electorales. La presidenta
nacional del tricolor, Claudia Ruiz Massieu, acudirá
ante los magistrados estatales para encabezar el equipo de
apoyo para Adrián de la Garza y Cristina Díaz, ante los se
ñalamientos del PAN, que denuncia el robo de sus triunfos
municipales.

La presencia de Ackerman
Muchos se preguntaron qué hacía John Ackerman, asesor
de López Obrador, en la Asamblea Estudiantil de la Facul
tad de Derecho el jueves pasado, un día antes de la Asam
blea General en la que se discutió el pliego petitorio general.
Cierto es que el morenista es también investigador del Ins
tituto de Investigaciones Jurídicas, pero su cercanía con el
grupo gobernante abrió la puerta al sospechosismo.

Núñez, en jet privado
Otrora paisanos cercanos, desde hace tiempo Arturo
Núñez y Andrés Manuel López Obrador no coinciden po
líticamente. Este fin de semana quedaron claras sus dife
rencias, pues mientras el Presidente electo insiste en tomar
vuelos comerciales, al gobernador saliente de Tabasco se le "
vio bajando de un Lear Jet, a su arribo a Quintana Roo para
el segundo Informede Carlos Joaquín. En redes sociales lo
tundieron. "¿Y los pagos pendientes al personal de hospita
les?", file una de las críticas.

Objeciones en la S£P
Este lunes trabajadores de la SEP realizarán una mani
festación porque no quieren que los cambien del inmue
ble donde laboran actualmente^ en la Torre Banobras, en
Hatelolco, a un nuevo edificio en Coyoacán. Si no aceptan
moverse a otro lugar dentro de la capital, ¿aceptarán irse
a Puebla, como lo establece la propuesta de descentraliza
ción de AMLO?
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En la cúpula peñista hay quienes piensan
que la disputa por el poder tuvo hace
tres años uno de sus primeros —y de

finitivos— capítulos cuando la Junta de Go
bierno de la UNAM votó por la ratificación de
Enrique Graue. A Los Pinos había llegado la
propuesta de los tecnócratas para que Sergio
Alcocer Martínez de Castro llegara a la torre
de Rectoría, pero en el Palacio de Covián te
nían otras intenciones.

¿Proteger la autonomía de la institución y
mantenerla aislada del proceso electoral... o todo
lo contrario? En la casa presidencial imperaba la
idea de preservar la gobernabilidad del país, por
supuesto, y la idea de que Morena quería contro
lar la institución pública de educación superior
con la mayor matrícula estudiantil y académica.
La nominación de Rosaura Ruiz quien tendría
el respaldo de los integrantes del CEU histórico,
entre ellos Claudia Sheinbaum parecía confir 
mar esa hipótesis.

Tercero en discordia, Enrique Graue se perfiló
entonces al cargo con el respaldo de sus antece
sores, José Ramón de la Fuente y sobretodo
José Narro Robles, cuyos consejos eran escucha
dos con atención en Los Pinos, donde conocieron
(pero minimizaron) los reportes sobre la hi 
poxemia crónica del exdirector de la Facultad de
Medicina.

Ya en el cargo, su deteriorada salud ha sido
un obstáculo inexorable. En su despacho cuen
ta con un equipo de oxigenoterapia, después de
dos episodios embarazosos. Y también hablan
con frecuencia sobre sus ausencias. "Pasamás en

una clínica privada que en la torre de Rectoría",
revelan.

Los dilemas no resueltos hace tres años vuel

ven a gravitar entre los altos funcionarios de la
administración saliente, apropósito del mane
jo de la crisis desatada por la irrupción de grupos
porriles en la explanada de la Rectoría, justo ha
ce una semana. Hay quienes elogian la prudencia
de Graue al afrontar la situación —sobre todo, por
su decisión de expulsar a los rijosos— y obser
van que el espaldarazo de los directores de las fa
cultades y escuelas fue un gesto poderoso, ante el

movimiento estudiantil en ciernes.

¿Templanza u opacidad? La renovación en el
Colegio de Ciencias y Humanidades generó una
oleada de autoritarismo que tuvo su climax en
el plantel Azcapotzalco, en el primer semestre
del año. La gestión de Guadalupe Márquez Cár
denas resultó desastrosa, no sólo por su repre 
sión a las manifestaciones artísticas del alum

nado , sino por su mala administración escolar y
su burdo intento por incrementar las cuotas de
inscripción.

Alas protestas estudiantiles, la autoridad res
pondió con cerrazón y desprecio. En su única
aparición en público, Graue salió en defensa de
Benjamín Barajas Sánchez, quien justo cumplía
Seis meses como director de los CCH. El pliego
petitorio mantiene la exigencia de su renuncia...
y también, la del rector.

¿Intereses externos buscan desestabilizar a
la UNAM? "Les pido que no caigamos en pro
vocaciones que buscan dividirnos y debilitar
nos" , pidió el rector Graue a los paristas, ayer en
un comunicado difundido al mediodía, "es fun

damental mantenernos juntos y trabajando para
erradicar la violencia contra nuestros planteles y
lograr que la universidad de la nación pueda se 
guir cumpliendo con sus tareas sustantivas".

La UNAM reanudará actividades, tras una se 
mana de exaltación y catarsis. Y este lunes, el
Consejo Técnico de la Coordinación de Huma
nidades deberá sesionar para elegir al encarga
do del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la
terna propuesta por Graue, en la que están el ac 
tual director, Pedro Salazar Ugarte; y los acadé 
micos Issa Luna Pía e Imer Benjamín Flores.

Nuevamente, las autoridades enfrentadas a
la comunidad académica y estudiantil. Salazar
Ugarte, quien estudió Derecho en el ITAM, tiene
el respaldo del rector y de otros personajes de re 
nombre. Flores, en cambio, concita amplias sim
patías entre la comunidad (aunque no intervie
ne directamente en la elección) pero sobre todo
sería la carta fuerte de un grupo de técnicos e in 
vestigadores del IDUNAM marginados por Sa
lazar Ugarte, quienes se quejan de que egresados
de otras universidades y de ámbitos distintos al
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derecho han ocupado las vacantes disponibles.
En efecto, las predilecciones de Salazar Ugar

te le han acarreado intermitentes críticas den

tro de la Máxima Casa de Estudios. Allí está, por
ejemplo, la reciente incorporación de Magdale
na Cervantes Alcayde como técnica titular A en
el IIJ. Exfuncionaria de la SCJN, Cervantes Alca
yde coordina el Observatorio del Sistema Intera
mericano de Derechos Humanos que hace cua 
tro años se estableció en Jurídicas. Y pudo ocupar
esaplaza luego de que Marisol Anglés y Rosa
lia Ibarra fueron promovidas por Salazar Ugar 
te a sendas plazas de investigadoras de tiempo
completo. Los señalamientos bordean el chau
vinismo, como las críticas por la incorporación
de investigadoras formadas en Flacso y de origen
argentino.

Salazar Ugarte quiere reelegirse en el IIJ y bus
caría la rectoría de la UNAM en el 2019, si Graue
optara por retirarse. Su rol de improbable rele 
vista  que parecería débil por su origen itamita,
pero que se vería revitalizado por sus nexos con el
director delCIDE, Sergio López Ayllón, el minis

tro José Ramón Cossío y el consejero presidente
del INE, Lorenzo CórdovaVianello estáenma
nos de los consejeros de Humanidades.
EFECTO SECUNDARIO

CUMBRE OLMECA. El nuevo plan energético y el
Tren Maya son dos proyectos prioritarios para el
presidente electo, Andrés Manuel López Obra
dor. El primero requerirá de 65,000 millones de
pesos en el 2019 para reactivar la exploración, la
producción y la intervención de pozos, de acuer
do con lo expuesto por el presidente electo, la
futura secretaria de Energía, Rocío Nahle, y el
próximo titular de Pemex, Octavio Romero, ante
los empresarios del sector en Villahermosa, Ta
basco, el pasado sábado 8. Allí estuvieron repre
sentantes de Grupo R, Perforadora Latina, Grupo
Galem, Protexa, ICA, Blue Marine, DIAVAZ, Per
foradora Centra], y CICSA, entre otros. El objetivo
es dejar que haya una mayor y sana competen 
cia, y eso se verá en diciembre próximo, cuando
anuncien las nuevas licitaciones para la perfora 
ción de pozos petroleros.
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TRASCENDIO

:Que en oficinas del Gobierno capi
talino insisten en que la PGR se lavó las
manos en la investigación relacionada
con los sucesos de violencia en la UNAM.

Cuentan que pese a que la PGR aclaró
que no ha dejado de indagar el asunto,
todo ha quedado en manos de la
Procuraduría General de Justicia de
CdMx, que buscará llevar a prisión a
los responsables por estos sucesos.

:Que mientras los gobernadores
que serán parte del Tren Maya no
querían ser cuestionados por la prensa
y pidieron que la reunión fuera tan
privada que nadie los viera entrar ni
salir, Andrés Manuel López Obrador
decidió de ultimo momento ofrecer

una rueda de prensa conjunta sin que
nadie pudiera decir que no.

Tanto fue el rechazo del Presidente

electo al protocolo establecido por el
equipo del gobernador de Chiapas,
Manuel Velasco, que hasta ordenó
que la prensa entrara al salón donde
estaban todos reunidos, dejando de
lado el espacio alterno que habían
previsto con un solo micrófono para
que únicamente hablara él.

:Que hablando de López Obrador,
hoy tiene agendadas varias citas
importantes, pues se reunirá con el
rector de la UNAM, Enrique Graue, el
nuncio apostólico Franco Coppola y
con el nuevo embajador de Rusia en
México, Víktor Koronelli.

Y es que el mandatario electo busca
dar salida esta semana a todas las

reuniones pendientes antes de iniciar
su gira de agradecimiento por las
plazas públicas de todo el país a partir
del próximo 16 de septiembre y hasta
el 28 de noviembre.

:Que la iniciativa de ley de fiscalía
general que hoy presenta Morena en el
Senado no tiene todavía el visto bueno
de las organizaciones civiles.

Y es que algunas de ellas la ven
coja porque de entrada no implica
reformas constitucionales, además
de que les preocupa el pase directo
de los funcionarios de la PGR al nuevo

organismo, que no se complemente de
otras reformas a leyes interconectadas
o que el mecanismo de transición
retrase la entrada en vigor de las fisca
lías especializadas.

:Que parece que los astros aún no
se alienan para José Antonio Meade,
ex candidato del PRI a la Presidencia.

Por lo menos aún no en el dominó, pues
en una partida contra su esposa, Juana
Cuevas, la sopa le tenía reservadas
tres muías, por lo que preguntaba a sus
seguidores de Twitter con cuál salir.
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La 4a Transformación de AMLO debería ser, en realidad, la 6a
Si uno se atiene no a las etiquetas de la

historia patria, sino a los procesos de
cambios profundos en nuestra historia,

las grandes transformaciones de México
no serían tres (Independencia, Reforma
y Revolución), sino al menos cinco. López
Obrador no estaría entonces en camino de
intentar la cuarta, sino la sexta transforma
ción de México.
Pensados los tiempos en sus ondas de

larga duración, no en sus episodios heroicos,
a partir de la conquista española las grandes
transformaciones de México han sido cinco:
La primera, el proceso de colonización y

evangelización de los siglos XVI y XVII, que
crea el espacio donde empieza propiamente
la nación mexicana: ese ente nuevo en la
historia que no es la civilización prehispánica
ni el imperio español, sino su mezcla.

La segunda transformación de largo
aliento empieza, bruscamente, con las
reformas borbónicas de mediados del siglo
XVIII, reformas que pretenden modernizar y
centralizar al dispendioso y amorfo imperio
español.
Las reformas borbónicas, hechas a rajatabla,

como buenas hijas del despotismo ilustrado,
acaban desacomodando profundamente el
orden novohispano y son el telón de fondo
del movimiento de la independencia, junto
con el derrumbe del imperio español en
América.
La tercera gran transformación corres

ponde a la reforma liberal que tardó en
imponerse la mitad del siglo XIX, en medio
de guerras y rebeliones sin fin, sobre una
sociedad tradicional, católica, blanca, indígena
y campesina, que era todo menos liberal.

La cuarta transformación sería la Revolución
mexicana, cuya sombra cubre la mayor parte
del siglo XX y cuya irrupción tiene mucho
que ver con la resistencia al proceso de
modernización de la época porfiriana, que
también desacomoda profundamente a su
sociedad, igual que las reformas borbónicas.
La quinta transformación de gran calado de

nuestra historia es la que sigue a la quiebra
de las finanzas públicas de 1982. Esa quiebra
abre las puertas, por un lado, a las reformas
neoliberales de los años 80 y, por el otro, a
transición democrática que culmina con
alternancia en el año 2000.
Como esta última es la transformación que

López Obrador rechaza y, a su vez, quiere
transformar, vale la pena quizá recapitular
en qué ha consistido y qué quiere decir
transformarla. M
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PORRIL TAMBIÉN IR
CONTRA EL RECTOR

En las peticiones estudiantiles de la
UNAM sobresalta la única que ni al
caso viene: que renuncie el rector
Enrique Graue, planteada por minorías
de acelerados de nivel medio superior
y una que otra de licenciatura.
Sorprende más lo que se dice y

poco se sabe: que entre quienes
se ostentan como representantes
del alumnado figuren becarios de
Bucarelique, para camuflarse mejor,
les hacen el juego a los extremistas.
Pese a la estulta demanda, a una

semana de la golpiza en CU y del paro de
casi 40 planteles, solo en una facultad,
una escuela, dos prepasy dos planteles
del CCH se discute aún reanudar labores
mientras el resto de la comunidad volvió
a sus actividades habituales.
La exigencia mayor es poner fin

al porrísimo y, al igual que las demás
peticiones, está siendo atendida con
oportuna firmeza.
Y es que, lejos de que Graue sea

el problema, representa la mejor
garantía de solución.
De reactivarse el conflicto, las

averiguaciones ministeriales y las
consecuencias penales no deberán
parar en golpeadores de poca monta,
sino en funcionarios y políticos a los
que habrá que desenmascarar.
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ASTILLERO
Graue: rectoría precaria £ Reunión conAMLO
¿Factores externos?//Rusia y el Vaticano
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SI NO FUERA signo de debilidad,
cuando menos sería de precariedad:
el rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM),
Enrique Graue Wiechers, se reúne

hoy con el presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, para hablar de un tema sus
tancialmente político, como es la necesidad
de mantener estabilidad en la más importante
casa pública de estudios, rumbo a la toma de
protesta presidencial a la que desde distintos
flancos se somete a amagos y presiones.
EN DOS OCASIONES el rector ha estado con
el tabasqueño en este tramo en el que aún no
toma posesión pero ya actúa en términos de
poder de facto. No se había cumplido una se
mana de la elección del primero de julio y ya se
había producido el primer encuentro formal,
cara a cara (el 7 de julio). Luego, en agosto,
hubo una primera sesión con rectores de di
versas universidades públicas, incluyendo a la
UNAM, pero sin la asistencia de Graue, sino de
un representante, para hablar de la inversión
pública en ciencia y tecnología (con malos
resultados para las aspiraciones de las univer
sidades públicas, pues AMLO a lo más que se
comprometió fue a mantener el presupuesto
en sus términos actuales, sin agregados) y, días
después, en el Palacio de Minería, encuentro
ya encabezado por Graue, para presentar al fu
turo presidente la propuesta propia de agenda
nacional de ciencia, tecnología e innovación.

PERO EL MOTIVO de la cita programada
para hoy en la colonia Roma va más allá de los
naturales y necesarios protocolos de entendi
miento, sobre todo para fines presupuéstales,
entre un Presidente de la República (electo o
en funciones) y el máximo funcionario de la
UNAM.

EL TEMA CONVOCANTE se refiere a la
inquietud, movilización y organización de
protestas que generó la extraña aparición de
un grupo violento (porros, se les llama gené
ricamente a esos peculiares personajes) que
arremetió contra alumnos del Colegio de Cien
cias y Humanidades, unidad Azcapotzalco, que
se encontraban frente a las oficinas del citado

Graue en demanda de atención que, de no ha
ber sido por la violenta agresión de los porros,
probablemente se habría sumado a la larga
lista de movilizaciones y exigencias de la comu
nidad estudiantil, usualmente desatendidas en
lo fundamental y medianamente atendidas en
aspectos menores.

GRAUE HA RECONOCIDO que no tuvo la in
formación suficiente y oportuna para prevenir
y contener el ataque porril, que no se hizo con
sigilo. Al contrario, el traslado de los atacantes
hacia Ciudad Universitaria se realizó de mane
ra abierta, y la llegada al campus fue registrada
por el servicio de vigilancia, con el responsable
de esta tarea en plan dialogante con el grupo
violento. Luego se produjo la agresión, que
incluyó la detonación de petardos y bombas
molotov, además de golpes.
Y CUCHILLADAS.

A DIFERENCIA DE algunos de sus antece
sores, Graue no ha logrado establecer una
imagen de solidez institucional. Hay segmen
tos de la comunidad universitaria que lo per
ciben distante o menos aplicado de lo que sus
funciones requieren. En tales circunstancias se
ha planteado la demanda de que Graue renun
cie, ante lo cual han cerrado filas en torno a la
institucionalidad diversos personajes y corri
entes de la vida universitaria.

EN ESE CONTEXTO ha sido convocado hoy
para hablar de un tema político, es decir, de
la necesidad de que se conjure el riesgo de
un desbordamiento, a menos de un mes de la
conmemoración del 2 de octubre y a más de 80
días de que López Obrador tome posesión de
la silla presidencial.
LA PREOCUPACIÓN NO es infundada. Gru
pos políticos de calado mayor han sostenido y
manipulado durante décadas a corrientes uni
versitarias con capacidad de provocar conflic
tos. Los porros no han surgido de la nada, ni su
impunidad y financiamiento pueden explicarse
sin padrinazgos políticos.
POR OTRA PARTE, hoy AMLO tendrá otros
dos encuentros interesantes que van más allá
de la diplomacia formal: los embajadores de
Rusia y el Vaticano, cada cual por separado.
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Ciudad Universitaria, en calma tras Los violentos choques de La semana pasada. Foto Luis
Humberto González
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UNAM. Nombres y apellidos
La UNAM está bajo acecho. Hay grupos interesados en me
terla a los reacomodos de poder por el cambio de gobierno.
Quieren crear desconcierto y confusión para que se abran
espacios de poder, por ejemplo la Rectoría, para ocupar
los ellos.

Por lo tanto lo que procede en primera instancia es mante
ner la unidad. La división la hará más vulnerable. El rector

es la figura que concentra, en esta coyuntura, el espíritu uni
versitario.

Que cada integrante de la comunidad haga lo que le
corresponde y que las autoridades capitalinas y federa
les actúen, por fin, con coordinación y contundencia.
La inquietud natural de la juventud por cambiar suele ser
usada por aquellos interesados en dirigir los cambios para
provecho propio.
Es correcto denunciar las intentonas de división. Lo que sigue
es conocer nombre y apellidos de los que operan la desunión.

Apoyo al Tren Maya
El proyecto de construir un tren en la Península de Yucatán
para detonar el turismo consiguió ayer algo relevante: apo
yo político.
Los gobernadores, en funciones y los electos, de la región
dieron su anuencia para seguir adelante con la obra, una de
las principales ofertas de campaña del presidente electo.
Es un primer paso importante pero insuficiente. Se requiere
también que las comunidades por las que pasara el tren lo
respalden, que no pongan obstáculos.
No se olvida que el EZLN ya anunció que está en contra
y que tratará de detenerlo.
También se necesita dinero. Mucho. Antes de arrancar tie

nen que estar aseguradas las opciones de financiarniento,
para no quitarle dinero a áreas estratégicas dentro de la in
dustria de viajes, como la promoción.

Apatzingán todavía
Cuenta la leyenda que horas después de la toma de posesión

de Felipe Calderón, el entonces gobernador de Michoacán,
Lázaro Cárdenas, se acercó a él para pedirle que el Ejército
los ayudara en la lucha contr a el crimen organizado.
Muchos de los alcaldes y casi la totalidad de los cuerpos
policiacos de la entidad servían a la mafia. Calderón aceptó
y arrancaron los llamados operativos conjuntos.
Las primeras acciones del personal militar se llevaron a
cabo en Apatzingán. Eso en el año 2006.
La idea era que las fuerzas armadas hicieron una tarea de
contención para evitar la expansión de los carteles, en lo
que se preparaban policías eficientes y honestas.
En septiembre del 2018 esas policías eficientes y honestas
siguen estando en el imaginario popular.
Ayer infantes de Marina tuvieron un enfrentamiento con
delincuentes justo en Apatzingán.
Tal parece que 12 años no son nada.

La mano (negra) de Dios
A López Obrador no le gusta el fútbol, lo suyo es macanear
a doña Blanca en el rey de los deportes.
Así como lo ven, todavía batea arriba de .3000.
A pesar de esto hay futbolistas a los que sí les gusta el ta
basqueño, como Diego Armando Maradona.
Por alguna razón extraña un equipo de Sinaloa le ofreció
chamba al argentino. La última vez que se le vio fue duran
te el pasado Mundial atravesando un delirio profundo.
De cualquier manera lo ficharon y lo primero que hizo el
diez al llegar a territorio nacional fue mandarle un saludo a
López Obrador que seguramente, dijo, trabajará para darle
felicidad a la gente.
A Maradona le gustan las fotos con políticos de izquierda.
Ya hemos visto varias con los hermanos Castro, Chávez y
Maduro. Ojalá no le pida una selfie al Presidente electo.

pepegrillocronica@gmail.com
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EL C R ISTALAZO

Todo, menos quedar como un imbécil

No recuerdo si alguna vez he usado este genial
relato de George Orwell para explicar por
qué muchas veces los gobernantes u hom
bres de poder, actúan nada más para no per
der el impulso de una oferta, una promesa o
un compromiso secreto, a veces firmado en

silencio con su ego infinito.
Si no lo he hecho, lo hago ahora cuando veo muchas
cosas en la vida nacional cuya naturaleza me parece in
comprensible a la luz de la lógica ciudadana, pero cla
rísimos si se les mira con el cristal del poder o el impe
rio de la autoridad.

Es la historia de un policía mal visto, obligado a matar
a un elefante cuyo descontrol había causado estragos y
quitado una vida humana, pero lo mata cuando ya no
era necesario y se podría haber capturado al animal sin
causarle la muerte.

Pero perdonarle la vida era un riesgo mayor al asesina
to: significaba quedar como un imbécil.
Éstos son algunos fragmentos del insólitamente hermo
so artículo, "Matar a un elefante",
. .Una mañana, muy temprano, me llamó por teléfono

un subinspector de una estación de policía al otro ex
tremo del pueblo y me dijo que un elefante estaba ha
ciendo destrozos en el bazar. ¿Podría yo ir, por favor, y
hacer algo al respecto?

"...me monté en un caballo y salí". Llevé mi fusil, un
Winchester .44 antiguo, demasiado chico para matar
un elefante, pero pensé que el ruido podría resultar útil
in terrorem...

"...Diversos birmanos me detuvieron en el camino y
me contaron las fechorías del elefante. No era un ele

fante salvaje, por supuesto, sino uno manso atacado de
"must". Lo habían encadenado, como se hace siempre
con los elefantes mansos cuando les toca su ataque de
"must", pero la noche anterior había roto la cadena y se
había escapado. Su mahut (cornaca), la única persona
que podía manejarlo en tal estado, salió en pos del ani
mal, pero equivocó el camino y ahora se encontraba a
doce horas de distancia, y en la mañana el elefante rea
pareció repentinamente en el pueblo.
"La población birmana carecía de armas y era impoten
te frente a él. Ya había destruido la choza de bambú de

alguien, mató una vaca y saqueó unos puestos de fruta
para comerse las existencias; también se encontró con
el carro basurero municipal y, cuando el conductor sal
tó al suelo y puso pies en polvorosa, volcó el carro y lo
maltrató violentamente.

"Rodeé la choza y vi el cadáver de un hombre despa
tarrado en el barro. Era indio, un peón dravídico ne
gro, casi desnudo, y no podía estar muerto mucho rato.
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Decía la gente que el elefante apareció "de repente de
trás de la choza, lo cogió con la trompa, le puso una pa
ta en la espalda y lo hundió en la tierra...
"...Tenía la cara cubierta de lodo, los ojos abiertos, los
dientes descubiertos y riendo con una expresión de in
soportable angustia....
"...La fricción de la pata del enorme animal le había
pelado la piel de la espalda tan limpiamente como uno
descuera un conejo. En cuanto vi al muerto envié a un
ordenanza a la casa de un amigo, que estaba cerca, a pe
dir prestado un fusil para elefantes...
"...Yo no les gustaba, pero con el fusil mágico en la
mano valía la pena por un momento observarme. Y de
pronto comprendí que iba a tener que matar al elefante
después de todo. El pueblo lo esperaba y yo tenía que
hacerlo; podía sentir esas dos mil voluntades que me
empujaban hacia adelante, irresistibles.
. .Venir hasta aquí desde tan lejos, fusil en mano, con

dos mil personas detrás, y luego alejarme débilmente
sin haber hecho nada... no, era imposible. La multitud
se reiría de mí. Y mi vida entera, la vida de todo hom
bre blanco en el Oriente, era una sola y larga lucha por
evitar que se rieran de mí.
%. .Pero yo no quería matar al elefante. Lo observé ba
tiendo su manojo de pasto contra sus rodillas, con ese
aire de abuela preocupada que tienen los elefantes. Me
pareció que matarlo sería un crimen...
. .después me alegré mucho de que hubiera muerto el

peón; eso me daba legalmente la razón y me ofrecía un
pretexto suficiente para matar al elefante. Muchas veces
me he preguntado si alguno de los otros se dio cuenta de
que lo hice solamente para no quedar como imbécil..."
Pero hay otras formas de salvar la cara. Por ejemplo, in
citar una decisión previamente tomada, mediante una
asamblea dirigida o una consulta popular con el resul
tado comprometido.
Excepto si seguimos leyendo y nos topamos con "La
muerte tiene permiso". Ahí, los ejidatarios en asamblea
piden permiso para matar al alcalde y cuando lo obtie
nen... "Pos muchas gracias por el permiso, porque co
mo nadie nos hacía caso, desde ayer el presidente muni
cipal de San Juan de las Manzanas está difunto."
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ALFONSO CI ARON.
CINEASTA MEXICANO:

+Profetas dentro y
fuera de su país

Adaptado

Empiezo con los nombres de
ustedes ocho:
Alfonso Cuarón, Guiller
mo del Toro, Diego Luna,

Gael García, Salma Hayek, Ale
jandro González Iñárritu, Michel
Franco y Emmanuel Lubezki.
Y uso para ustedes tanto el patroní
mico de su nacionalidad como el ca

lificativo de su definición con el orgu
llo que me provocan los ocho y por mi
afecto a ustedes, que es siempre cre
ciente.

Me siento igual cuando pienso en
nuestros grandes deportistas, hom
bres y mujeres: en nuestros cantantes
y músicos internacionales de todas
las edades: en nuestros adolescentes
expertos ya en robótica; en nuestros
intelectuales escuchados dentro y
fuera del país y en el resto de los nues
tros que brillan con luz propia allí a
donde van... 0 a donde los llaman.
Pero ustedes, los Cineastas, dieron
desde tiempo atrás un paso adelante
muy importante, si se piensa en tér
minos de país:
Se han constituido en grupo, han he

cho un equipo y se apoyan entre us
tedes por su identidad profesional y
por sus afectos personales...
Eso los ha elevado a una dimensión
superior, en la que muchos otros
mexicanos los miramos como ejem
plos de lo que se puede y se debe ser y
hacer, dentro de nuestras fronteras y,
si fuese posible, fuera de ellas.
La foto que Crónica, mi periódico, pu
blicó ayer en la pagina 2 3, de usted
abrazando a Guillermo del Toro en

Venecia, el sábado pasado, cobra mu
cho mayor significado si notamos la
presión en su espalda de las manos
de Guillermo: y más aún si alcanza
mos a sentir lo profundo de su mira
da, como perdida en el espacio, por
que su colega y amigo y ganó el pri
mer León de Oro de la historia cine

matográfica mexicana y yo interpre
té como el orgullo de aquel amigo al
que queremos como un hermano: o
más aún, simplemente como un ami
go inmenso...
Si conjugáramos los mexicanos esa
clase de sentimientos, en tiempo posi
tivo perfecto y los pusiéramos en ac
ción para ascender en la escala hu
mana hacia el logro de un país mu
cho mayor en todos los ámbitos, por
la calidad de sus ciudadanos, seguro
recuperaríamos en menor tiempo al
México que hemos desperdiciado du
rante muchas, pero muchas décadas.

Y como los mexicanos debemos obli
garnos a lograr esa conjunción de
cualidades y de objetivos entre no
sotros, les ruego a ustedes, cineastas
compatriotas, realizar más películas
con seres como los de Roma, su filme
laureado antenoche, Alfonso: ejem
plos ante el mundo de mexicanos que
tienen rango de seres superiores por
los valores que ponen al servicio y
al alcance de otros, como fue el caso
de usted con las tres mujeres funda
mentales de su vida.,.

En la medida de mis posibilidades,
eso vengo intentando, vía radio y te
levisión, sobre mexicanos con quie
nes podemos cruzarnos en la calle sin
saber que dedican algo de su vida en
apoyo de otros por el simple gusto de
servir: o que dedican a eso su activi
dad cotidiana íntegra, multiplicando
con amor y solidaridad la fría aplica
ción de sus saberes. Supuse al inicio,
que sería una búsqueda difícil, pero
los resultados iniciales me obligaron
a redoblarla, junto con la divulgación
de los resultados porque urge, Alfon
so, inundar al país con la buena nue
va de tanto mexicano que es un gran
ser humano...

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Vidal Francisco Soberón
La Secretaría de
Marina, que

encabeza el Almirante, es
merecedora de nuestro
Arriba por evitar que
Frida, la perra de rescate
que se volvió estrella tras
el sismo del 1.9 S, fuera
utilizada como imagen
por diversas empresas
para promocionar sus
productos. Una cervecera
quiso registrar el
nombre, pero la Semar
pidió al Instituto
Mexicano de Propiedad
Intelectual (IMPI) anular
la solicitud y registrara
su nombre a la
integrante de la Unidad
Canina.

Diosdado Cabello
El presidente de
la Asamblea

Constituyente de Venezue
la y número dos del régi
men de Nicolás Maduro
humilló ayer a los millones
de venezolanos que han te
nido que huir del país por
la miseria, la violencia y la
hiperinflación, diciendo que
emigran "porque está de
moda" y "porque da esta
tus decir que tienes un pa
riente en otro país". Decla
raciones como ésta hacen
más perentoria la querella
de cinco países latinoame
ricanos contra Venezuela
ante la Corte Penal Inter
nacional, por crímenes con
tra su propio pueblo.
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CJG, FG, MV ANÍ
És CIG: Así fue evaluado el gobernador de Quintan;
Roo, Carlos Joaquín González (CIG) por tres de los sie
te similares asistentes a su II Informe. "Limpiar la ca
sa cuesta, desgasta pero deja resultados perennes". Er
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, decla
ró; respecto a sus antecesores Tomás Yarrington y Eu
genio Hernández son requeridos por Estados Unidoí
por connivencia delictiva zeta, "es innovador porque
revierte diferencias entre Norte y Sur". En Chiapas
Manuel Velasco Coello respondió a la pregunta ¿ere;
el nuevo Beltrones del Congreso? "sólo me compro
metí a gobernar Chiapas hasta el 8 de diciembre 2018'
con lo cual se corroboró el voto de 37 diputados ante
su LXVI legislatura.

Aval: Velasco Coello
reconoció la "tenacidad
a CJG, pues también he
redé el caos en la Quin
ta Grijalva por Andrés
Granier, quien continúa
en prisión por inmenso
saqueo". Por su parte,
Arturo Núflez y el fi
nanciero Conago Que
rétaro, Francisco Do
mínguez Servién, cuyo
turno es el 30 de sep
tiembre, no quedó atrás
en legado de corrup
ción, "la reingeniería y
austeridad son clave para salir adelante". Pese al limi
tado apoyo federal contra el sargazo, que desde el 2015
llegó del mar próximo al Triangulo de Bermudas, parc
lo cual se contó con un fondo desviado a elecciones
CIG optó por la coordinación municipal.

Objetivo: Con recursos del cobro Zofemat se insta
laron las barreras "sargaceras" encargadas de recoge]
las toneladas del alga que llega a playas en siete mu
nicipios. Un mal que afecta por igual a Punta Cana

Miami y otros destinos turísticos, pero que "nuestro;
rivales aprovechan para descalificarnos", dijo CJG
Otro mal es la inseguridad que CJG enfrenta con cá
maras de vigilancia del C5 con el objetivo de ofrece;
un clima de estabilidad a las inversiones italianas 3
españolas y una certidumbre jurídica con respecto a \¿
tenencia de la tierra en regiones como Mahahual, Ba
calar y Xcalack

Equidad: Mientras el gobernador Carlos Joaquír
González, insistía: "Aunque somos un estado rico ei
desarrollo, mientras los índices no se reflejen en lo;
bolsillos de la gente con mejores oportunidades, n(
cumplimos nuestro ,trabajo, su similar en Durango
Jorge Rosas Aispuro, recordó que en su informe en Gó
mez Palacio, al que asistió acompañado de su espos¿
Elvira Barrantes y donde la sociedad lagunense le re
conoce que una de las regiones más violentas del paí;
se transformó en ejemplo de paz.

¿Otro Veytia?: La primera extradición, si no deten
ción similar al nayarita Edgar Veytia, al cruzar territo
rio estadounidense será de un exfiscal occidental vin
culado por el EPIC con el operador financiero de
CJNG, Kurt Schmid. Ese servidor, junto con el nayarifc
Edgar Veytia, recibieron en el Hotel Hilton Vallaría 2
un exPGR y se atribuyen cuentas en Panamá.

Pese al limitado
apoyo contra el sar
gazo, que desde el
2015 llegó al Triangu
lo de Bermudas,
para lo cual se contó
con un fondo desvia
do a elecciones, CIG
optó por la coordina
ción municipal
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PRIMER
CUADRO

UNAM: CONFLICTO
QUE SE ENREDA
Y CRECE

ESPERANZA
BARAJAS

Si desconocen y piden la
destitución de la autoridad

¿con quién uan a negociar?

|| n la Universidad Nacional
E Autónoma de México el con

flicto generado por la golpiza
de porros a estudiantes, el
3 de septiembre, toma una
mayor dimensión, las auto
ridades capitalinas liberarán

en unas cuantas horas a los golpeadores, la
Rectoría le exige una expli
cación; mientras la demanda
de los universitarios incluye
la seguridad y va más allá. El
pliego petitorio crece, crece
y crece como en 1999.

Qué necesidad tenía José
Ramón Amieva, jefe de Gobierno, de tratar
de explicar por qué soltaron a los porros. Sus
argumentos no fueron claros y se tornaron
insostenibles ante la realidad: la policía de
la ciudad toleró a los porros. Ahora se van
apoyar en estos golpeadores, testigos de lujo.
La Rectoría literal expresó "asombro y

desconcierto" por la decisión de liberar a
los implicados en la golpiza y es curioso que
se argumente que la UNAM no puso queja,
cuando lo hizo el mismo 3 de septiembre
ante la Procuraduría General de Justicia de la

Ciudad de México y la General de la República.
Resulta que el doctor en Derecho, Amieva

Gálvez le quiere dar clase a los abogados de
la Universidad.

Mientras, en el campus universitario este
fin de semana se celebró una asamblea es

tudiantil donde estuvieron representantes
de Ateneo, la CNTE, San Quintín, y viejos
activistas, estos últimos muy interesados en
tomar el control.

En la asamblea establecieron ejes de dis
cusión y acción, que se someterán a votación
en escuelas y facultades este lunes. El pri
mero tenía que ver con los hechos del día 3,
incluyen la destitución de varias autoridades
empezando por el rector Enrique Graue y
rechazan su reelección; del director Azcapot
zalco, Benjamín Barajas (por cierto su cargo
es director general de todos CCHs); del jefe
de Vigilancia, Teófilo Licona y todo el equipo
de seguridad. Si desconocen a la autoridad
¿con quién van a negociar?
Ponen un plazo de siete días para que se

esclarezcan los hechos; castigos los autores
intelectuales y materiales; que la UNAM haga
públicos los videos de las cámaras de segu
ridad de día del ataque.
Esto es muy interesante, porque hasta el

momento las autoridades universitarias han

guardado sus imágenes.
Respecto a la seguridad, piden una in

vestigación del financiamiento
a porros, la eliminación del nar
cotráficoynarcomenudeoenlas
instalaciones de la UNAM, liberar
y recuperar los espacios enaje
nados en Ciudad Universitaria, es
decir el Auditorio Che Guevara.

Estos son temas de fondo a los Rectoría y el
gobierno le han dado la vuelta por años.

La propuesta de acción incluye una "refor
ma democrática universitaria para construir
una auténtica organización de nuestras uni
versidades", una jornada nacional de lucha,
un paro nacional. Planteamientos abstractos
que sólo sirven para alargar un conflicto.
En estos días salieron de nuevo muchos

grupos interesados en mantener paralizada
la UNAM, como en 1999.

EL PLIEGO
PETITORIO CRECE

Y CRECE, COMO
EN 1999
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CONDUSEF Y AMIS
SE LAVAN LAS MANOS

LUIS
SOTO

Las instituciones con quienes los bancos
contrataron los seguros, se "lavaron las
manos" en este delicado asunto

asi un año tardó la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros

(Condusef), en evaluar los seguros de
daños por terremoto asociado a un cré
dito hipotecario que ofrecen los bancos
y las aseguradoras, para descubrir lo

que todo México ya sabe: que el seguro es ineficiente, y
ambas instituciones son bien "trácalas".

Del informe presentado la semana pasada por la Con
dusef, se deduce que la mayoría de las instituciones que
otorgan esos créditos se "llevan al baile" a los contratantes
en siniestros como el ocurrido el 19 de septiembre de 2017,
porque además de quedarse sin su propiedad, seguirán
pagando el financiamiento a su banco durante muchos años,
pues quedan a deber casi 40 por ciento del saldo insoluto.

El presidente de la Condusef (¿cómo se llama?) reporta
que de la evaluación se desprende: las sumas aseguradas
deberían ser igual al valor del inmueble (menos terreno y
cimientos), toda vez que el costo de la prima está calculado
en función al riesgo; en la mayoría de los casos la suma
asegurada es menor al monto del crédito, lo que de inicio
deja descubierto al acreditado; la diferencia se hace mayor

por el cobro del deducible y el
coaseguro; en promedio, para
que el saldo insoluto quede cu
bierto, tendrían que transcurrir
10 años de amortización, pero,
se perderían las mensualidades
pagadas y el enganche; la finali
dad del seguro es la restitución
del inmueble, que no se cumple,

dejando descubierto el patrimonio de las personas.
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Seguramente miles de afectados por los sismos se
encuentran en la situación descrita, y todo indica que
ninguna autoridad podrá hacer algo por ellos. Los ob
servadores preguntan: ¿si supuestamente la Condusef
es la encargada de velar por los usuarios de los servicios
financieros, por qué no tuvo la precaución de revisar los
contratos de créditos hipotecarios para darse cuenta de
que los seguros no cubren el crédito y el patrimonio?

Cabe destacar que en la Ciudad de México hay 2 mil
lones 453 mil 770 inmuebles, de los cuales, 120 mil 069
son Créditos Hipotecarios con seguro y 187 mil 244 son
inmuebles con seguro privado, estas dos últimas cifras
suman 307 mil 313; es decir, 13 por ciento del total de
inmuebles que cuenta con seguro de daños.
Las instituciones con quienes los bancos contrataron

los seguros se "lavaron las manos" en este delicado asunto,
pues según Recaredo Arias, presidente de la AMIS, lo
único que se puede hacer es concientizar a quienes tienen
un crédito hipotecario para que amplíen la cobertura más
allá de lo que exige el banco para proteger el saldo insoluto
y salvaguardar su patrimonio. La burla y el engaño, pues.

AGENDA PREVIA: ¿Qué le podrá pedir el rector de
¡a UNAM. Enrique Graue, a Andrés Manuel López

Obrador cuando se reúnan? ¿Qué ¡e ordene a Clau
dia Sheinbaum, Martí Batres, Gerardo Fernández
Noroña y otros de Morena que durante años han

dirigido a grupos de choque en la máxima casa de
estudios, que saquen a sus porros? Ya sabremos.

¿POR QUE LA
CONDUSEF NO

REVISÓ LOS
CONTRATOS?
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¿POR QUE TAN
TRAJEADITOS?
MARTHA
ANAYA

Cuando explicaban sobre aguas
profundas al futuro director de Pewex,
los detuvo: ¡ni lo toquen, se va a parar!

llá en lo alto de la torre de Pemex, en el
A piso cuarenta y tantos, Javier Hinojo

sa Puebla, director general de Pemex
Exploración y Producción, y cuatro de
sus subdirectores aguardaban al futu
ro director de Pemex, Octavio Romero
Oropeza y a su equipo.

Se trataba de una reunión de transición. Apenas in
gresaron al salón, Romero miró a sus anfitriones y soltó:
¿Por qué tan trajeaditos? Esto va a cambiar..., aquí

venimos a trabajar.
El tabasqueño y los suyos iban con jecins y camisas

deportivas. Ya podrán imaginar lo que callaron los aludidos.
Hinojosa ingeniero petrolero con 35 años de expe

riencia en Pemex, premio nacional de Ingeniería Petro
lera dejó pasar el comentario del miembro del equipo de
Andrés Manuel López Obrador e inició con la exposición
de la situación actual de los pozos de petróleo en el país.
Cuando llegó el momento de explicar la situación en

aguas profundas, Romero  quien dirigirá la empresa que
más aporta al presupuesto del país, los detuvo de tajo:

¡Eso ni lo toquen, porque se va a parar!
Mejor expuso lo que él ingeniero agrónomo, oficial

mayor del GDF con AMLO y
el presidente electo deseaban:

Queremos, cuando menos,
50 plataformas para maximizar
la producción de crudo diría,
porque es necesaria para la re
finería del Presidente (la de Dos
Bocas, Tabasco).
Los funcionarios de Pemex
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le explicaron que no hay capacidad para construirlas, que
son carísimas, que tomaba casi dos años construir una y
que eran innecesarias porque las plataformas que tiene
Pemex se mueven de una locación a otra, conforme se van
explotando los yacimientos. Por añadidura, dijeron fun
cionarios, el tema de las aguas profundas es medular, pues
México no cuenta ya con grandes yacimientos someros.
Tienen que entrar en aguas profundas si quieren

abastecer la refinería de su Presidente... dijo Hinojosa
con cierta jiribilla.
Romero reviró: "Nosotros vamos a poder! Vamos a

juntar a los productores de plataformas y hasta más baratas
las vamos a conseguir y en menos de dos años.
Al ver los rostros de preocupación en Hinojosa y los

suyos, Romero buscó calmarlos: "No se preocupen por
eso...; Andrés Manuel mandó hacer un hospital y lo tu
vieron en un año. Así que lo vamos a hacer".
A partir de ahí, los funcionarios de Pemex se retraje

ron. No volvieron a decir palabra. Les quedó claro que
quienes estaban por llegar no tenían remedio. Ni caso
discutir con ellos. Más bien, hora de hacer maletas. Desde
su perspectiva, todo lo avanzado en este sexenio iría para
atrás: "Volveremos a la época cavernícola", concluyeron.

GEMAS: Obsequio de Andrés Manuel López Obrador:
"(La Reforma Energética) no funcionó..., fue un uil

engaño. Tenemos por eso que interuenir. Ya no uamos
a buscar culpables. Ya nada más es decir hay que

enfrentar este problema."

TODO LO

AVANZADO EN
EL SEXENIO IRÍA

PARA ATRÁS
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EL PAIS, COMO
CEMENTERIO
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

Es parte de la herencia de un gobierno
rebasado y omiso ante la violencia, que
figura como adorno al final del sexenio

1 jueves nos fuimos a dormir con un ha
llazgo macabro: en una fosa clandestina
de Veracruz fueron localizados 166 crá
neos. Pasada la una de la tarde del viernes,
cuando hablé en la radio con el fiscal del
estado Jorge Winckler, el número había
crecido: "Hasta ahora, se han extraído 170

cráneos", dijo. Para la noche del mismo viernes, ya eran
174 cráneos localizados en una de tantas fosas.
Un drama que se ha vuelto cotidiano, que ha dejado

de ser noticia para convertirse en algo común. Veracruz
tiene más fosas que municipios. De ese tamaño es la
realidad. La entidad tiene 212 alcaldías, pero más de 350
fosas clandestinas localizadas. Es un cementerio, como
lo es también la geografía nacional.
La CNDH (Informe Especial sobre Desaparición de

Personas y Fosas Clandestinas en México) reveló que
desde 2007han sido localizadas 1,307 fosas clandestinas
con 3,934 cuerpos. Las cifras son la punta del iceberg.

El Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas
o Desaparecidas tenía, hasta el 30 de abril, 37,435 personas
registradas como no localizadas. Tamaulipas, Edomex,
Nuevo León, Jalisco y Chihuahua concentran la mitad de
los casos. El 50%, tienen entre 11 y 30 años de edad. En 99%

de los casos, no hay búsqueda.
Vaya, no hay ni protocolos de
búsqueda. En la mayoría, no son
las autoridades, sino familiares
y colectivos los que investigan.
México es un gran cemen

terio, una enorme fosa común.
En la ruta de la pacificación
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que el gobierno de AMLO, aún antes de llegar al poder, ha
emprendido, los desaparecidos y sus familias, tienen que
estar en el centro. La fallida estrategia de los últimos 12
años sangró al país y enlutó a cientos de miles que viven
con una herida abierta.
La semana pasada, Carlos Cruz, presidente de Cau

ce Ciudadano, quien participa en el diseño de los Foros
para la paz, me explicaba cómo la nueva estrategia de
seguridad y combate a la violencia debe centrarse "en
un nuevo modelo de Justicia transicional". "Primero van
las Comisiones de la Verdad, luego la Justicia, después
la Garantía de no repetición, la Memoria, y después el
Perdón, que no es lo mismo que impunidad, pues tiene
que ver con una relación víctima y victimario, con justicia
restaurativa", dijo.
Sé que a muchos escandaliza el perdón. Creo que es

un acto personal de cada víctima. Lo que está más allá de
debate es la urgencia de cambiar el enfoque de seguridad.
Que importe más el desarrollo de la persona. Reducir tazas
de homicidio, sí, pero también aumentar las de inserción
académica y laboral. La estrategia fallida no resiste más.

OFF THE RECORD: En la comida del uiernes en
Toluca, a ¡a que asistieron los gobernadores del PRI
y el VerdeMoreno, Manuel Velasco, se habló de la

transición, la nueva legislatura y lo que vendrá para el
tricolor. Todos opinaron de todo, pero hubo un tema en
el que dirigieron sus preocupaciones a quien uen como
puente con AMLO, el gobernadorsenador chiapaneco:
los superdelegados. A la reunión fue también el presi
dente Peña Meto que, en ese asunto, guardó silencio.

MEXICO SE HA

CONVERTIDO

EN UNA ENORME
FOSA COMÚN
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Habrá noticias
Esta semana, Morena aprobará en la Cámara de
Diputados la minuta de ley reglamentaria del artículo
127 constitucional en materia de remuneraciones

de los servidores públicos. También presentará
la iniciativa de Ley de Austeridad del Estado, para
garantizar que nadie tenga la tentación de olvidarse de
aquello de no tener privilegios.

Encomiendas
A la par del encargo encomendado para llevar las
riendas de la Unidad de Inteligencia Financiera de
Hacienda, el ex titular de la Fepade, Santiago Nieto,
tiene bajo el brazo los detalles del contenido de la
transformación de la PGR a Fiscalía General y antes de
dedicarse a su nueva misión, el queretano entregará la
estafeta a los legisladores morenistas.

¿Uno más a la contienda?
Los militantes del PAN no saben ni a quién irle.
Coinciden en que el nuevo dirigente deberá recuperar
la esencia de Manuel Gómez Morín. Algunos voltearon
a ver al presidente de la CDH de Querétaro, José
Luis Espinosa, quien hoy anuncia si se sube o no a la
contienda, donde ya están apuntados Marko Cortés,
Héctor Larios y el nieto de Manuel Gómez Morín
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Caliadito, caliadito
Quien ha evitado hacer mención del conflicto
universitario, ha sido el exrector José Narro Robles.
La semana pasada, cuando le preguntaron sobre el
tema, se limitó a desear lo mejor para la UNAM y su
solidaridad con el rector. Con todo y que desde la
Rectoría señalan a su grupo como una parte interesada
de que le vaya mal a la actual administración.

Desafío para el procurador
La PGR tiene el gran reto de presentar una acusación
contra Roberto Borge para sustentar el delito de
operaciones con recursos de procedencia ilícita. Lo
que muchos esperan es que no pase como en el caso
de Javier Duarte, en el que modificó delincuencia
organizada por asociación delictuosa, con lo que
prácticamente le abrieron las puertas de la prisión.
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»QUEBRADERO

Cuba desde Cuba
Javier
Solórzano
Zinser

a Habana  Cuba lleva más de un año en

medio de una consulta nacional para
diseñar y aprobar la nueva Constitución

J del país. Está discutiendo y buscando su
futuro.

Las consultas en esta nación son parte de su desarrollo social y
político. Es, con defectos y virtudes, parte central de la gobernabili
dad del país. Es un proceso que está establecido en la Constitución
y es una forma de vida entre los ciudadanos.

Las consultas en Cuba pueden llevarse mucho tiempo. Están
acostumbrados a ello; éste no es un país en el que las cosas se deci
dan de la noche a la mañana, de no ser que la autoridad se impon
ga; la historia nos ha demostrado que llega a suceder.

El peso de los ciudadanos es cada vez mayor. Mucho de lo que
se dice y se sabe acerca de la dinámica interna de la isla provoca
reacciones de toda índole. Lo que pasa con algunos grupos de la
oposición es, en algún sentido, un enigma; es justificadamente
centro de críticas.

Hay muchos pendientes en este sentido. Sin embargo, está claro
que caminan por nuevos rumbos buscando abrirse en lo interior y
hacia el mundo como no lo habían hecho antes; el tiempo estable
cerá hasta dónde llegan.

La anunciada muerte de Fidel Castro y el inteligente gobierno
de transición de su hermano Raúl han sido detonantes de nuevos
escenarios, a lo que se suma el surgimiento de nuevos grupos, mu
chos de ellos integrados por jóvenes, quienes han venido a irrum
pir socialmente.

Hoy, en Cuba se hacen preguntas que antes no se permitían o
que no se dejaban hacer, todavía sucede que, cuando se hacen, son
soslayadas y reprimidas. Es pronto, insistimos, para saber hasta
dónde llegaran la influencia y peso de las nuevas generaciones y
los posibles cambios que exigen nuevas formas de participación
y gobierno, "sin hacer a un lado los principios de la revolución".

El régimen no ha dejado de ser hermético. Se ha ido abriendo,
aunque para muchos falta "realmente mucho".

Cuba no es un país fácil de entender. Desde fuera se le pueden
hacer muchos señalamientos, pero sólo estando aquí van apare
ciendo las explicaciones y ciertos entendimientos, lo que termina
por provocar nuevas preguntas.

Los cubanos lo saben. No todo es política, aunque para ellos sea
un factor central en sus vidas. Las cosas van más allá de ella. Traba
jan su cotidianeidad y si bien viven en medio de adversidades, hay
algo que merece toda la atención y reconocimiento: la mayoría de
la población vive bajo similares condiciones económicas y sociales.
A diferencia de nosotros, viven cotidianamente el orgullo de

país, lo quieren y lo demuestran, a pesar de sus problemas. Quie
ren a su nación y la presumen, hay un arraigo y un sentido de per
tenencia que puede parecer exagerado y que sorprende.

La muerte de Fidel Castro no cambió mucho las cosas en Cuba;
fue, le decíamos, una muerte muy anunciada. Heredó con antela
ción el poder a su hermano Raúl, quien desde que tomó posesión
como presidente fue él y nadie más quien lo ejerció.

Fidel fue poco a poco convirtiéndose en una figura lejana de las
grandes decisiones.

El comandante es la figura central en la historia de Cuba de la
segunda mitad del siglo 20; sin él no se entiende nada de lo que ha
pasado, con todas sus virtudes y defectos, pero desde hace tiempo
Cuba sabe vivir sin Fidel Castro.

Lo que le viene a la isla sigue teniendo una alta dosis de incerti
dumbre. Durante años les han dicho a los cubanos de lo que se van
a morir, y hoy, como ayer, siguen vivitos y coleando.

Está claro que hay vida después de Fidel. En Cuba hoy se está
discutiendo cómo quieren que sea esa vida.

RESQUICIOS.
Sería muy bueno que los dirigentes y deportistas mexi

canos tomen en cuenta que en Cuba no sólo están muy
dolidos por la derrota a manos de nuestra delegación en los Jue
gos Centroamericanos y del Caribe de Barranquilla. Nos traen en
la mira y quieren venganza, y desde que terminaron los juegos
andan en ello.

Aviso a tiempo después de tan significativo y contundente
triunfo mexicano.
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Rozones
Yeidckol reclama juego sucio a Temo
Yeidclcol Polevnslcy le recordó Cuauhtémoc Blanco

que su candidato original para Morelos era Rabin
dranath Salazar y que a petición del PES se hizo

una encuesta:"... con un futbolista de reconocimiento interna

cional... no hay posibilidad de ganarla". Blanco, recordó, debió
dar a Salazar la Secretaría de Gobierno con la mitad de cargos
para Morena. Dijo que en los siguientes días ella lo va a ver... y
la va a oír. Uhhh...

Graco, con otro problema en puerta
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos está

en paro de maestros y al filo de la huelga si hoy no les
garantizan su sueldo de aquí a diciembre. La exigen

cia lleva destinatarios: el rector Gustavo Urquiza y el gober
nador Graco Ramírez, quien no está dispuesto a desperdiciar
ni un instante de su agónica administración, si de conf lictos se
trata. Sabe que el último minuto también tiene 60 segundos.
Y los va a aprovechar.

Jaloneos por edificios de San Lázaro
Puede que esta tarde se pongan 'de a peso los cocola

zos' en San Lázaro, apenas se reúnan los líderes de
las ochos bancadas y se les informe cómo es que van

a quedar repartidas las oficinas para sus respectivos partidos.
Ya si se controlan y con eso no se alcanzan a enojar los afecta
dos, puede que sean informados acerca de cómo van a quedar
las comisiones ordinarias, con sus correspondientes mermas.

Interesados, lleven calculadora... para restar.

¿Urbanista o experto en el consumidor?
La industria de vivienda necesita certidumbre para

invertir y habilitar la oferta que puede financiarse en
2019. El Infonavit, con solidez financiera, está en ruta.

Sin embargo falta mucha claridad. De saque, lo que se advierte
es que un nombramiento, en el que históricamente desde
SilvaHerzog hasta Penchyna tuvo mano Hacienda, hoy
está en manos de la Sedatu. Nuevos tiempos.

Avísenle a Noé que ya lo esperan
Luego de que el juez determinara no vincular a proceso

por violencia intrafamiliar al senador priista electo
por Chiapas, Noé Castañón, se prevé que éste pueda

aparecerse en la Cámara Alta para rendir protesta. Sin embargo
un grupo de senadoras lideradas por la morenista Malú Mi
cher se están organizando para levantar la voz y solidarizarse
con la esposa de éste.

Borge, zar de la industria inmobiliaria
Según señaló en su segundo informe, el gobernador de

Quintana Roo, Carlos Joaquín González, la compra
venta a precios ridículos de propiedades durante la

gestión del exgobernador de la entidad, Roberto Borge, el
fraude inmobiliario en el que está involucrado, implica unos
223 terrenos en una operación arropada por una elaborada
red de amigos y prestanombres, que a veces suelen ser los
mismos.
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» PULSO POLITICO

Exige
UNAM

explicar
libertad

a porros

Por Francisco
Cárdenas Cruz

La inmediata, extraña y sospe
chosa liberación de dos pre
suntos porros, por parte de la
Procuraduría de Justicia de la

CDMX, capturados por agentes de la
Policía Federal, motivó la exigencia de
la UNAM para que dé una explicación
de esa decisión que provocó crítica
unánime entre los alumnos de escue

las y facultades de la máxima casa de
estudios del país y de otras institucio
nes educativas y de sus autoridades.

En un comunicado, el rector de la máxima casa
de estudios, Enrique Graue, desmintió la versión
dada por el Jefe de Gobierno, José Ramón Amie
va, de que no hubo denuncia alguna, cuando que
ésta fue presentada el mismo lunes 3 de este mes,
horas después de que estudiantes del CCH Azca
potzalco que marchaban pacíficamente a CU fue
ron brutalmente agredidos por grupos de porros.
DE ESTO Y DE AQUELLO

DESDE su creación hasta la fecha, en gran parte de
la opinión pública priva la coincidencia de que la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, más
que para defender a los ciudadanos, fue hecha para

hacerlo a favor de quienes incurren en delitos de di
versos tipos, lo que no en pocos casos les ha abierto
las puertas de la cárcel.
LOS casos son frecuentes y en los últimos años las
recomendaciones que emite ese organismo por los
casos de violación a los mismos se dirigen, por lo
general, a las corporaciones policiacas federales y
estatales o a personal e integrantes de instituciones
encargadas de la seguridad.
UNO más de ellos se dio el fin de semana, tras la
aprehensión y presentación de dos presuntos porros
por parte de la Policía Federal, llevados ante la Pro
curaduría de Justicia de la CDMX, que más tardaron
en entrar que en salir de las instalaciones de esa de
pendencia, en un ejemplo más, el enésimo, en que
la nueva legislación penal ha propiciado la llamada
"puerta giratoria", por la que los acusados de diversos
delitos tardan más en entrar que en salir.
EN los casos de Erik "N" y Joel "N", los presuntos
porros detenidos por la agresión a estudiantes del
CCH Azcapotzalco, si bien la CNDH en un comunica
do pidió evitar impunidad e investigar con celeridad
lo ocurrido, anunció que demandará información a
la Comisión Nacional de Seguridad sobre la aprehen
sión de esas personas para saber si en esa acción no
se violaron sus derechos humanos.
CABRÍA preguntar qué fue lo que le sucedió enton
ces a los centenares de estudiantes del CCH Azcapot
zalco, cuya pacífica marcha a la Rectoría de la UNAM,
hace hoy justamente una semana, fue dispersada a
palos, pedradas y cuchilladas por grupos de porros,
y en la que al menos dos de los 14 heridos continúan
hospitalizados y reportados como graves.
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SÓLO PARA INICIADOS
La prisa deAMLO
JUAN BUSTILLOS

Se entiende que despues de 18 años de
buscar ¡a Presidencia, y con la frustra
ción de 2 intentos fallidos (uno por dé
cimas, 0.62 por ciento), Andrés Manuel
López Obrador tenga prisa por instau
rar lo que llama la Cuarta Transforma
ción de la República.

Es evidente que disfruta ser pre
sidente, aunque por ahora sea sola
mente "electo", lo que no deja de ser
un eufemismo, pues por momentos
parece ya gobernar. Es tal su entu
siasmo que de pronto ofrece la im
presión de estar, de nueva cuenta, en
campaña. No disminuye el ritmo, si
no que, al contrario, lo intensifica, por
más que ciertos indicadores sean en
el sentido de que su imagen empie
za a resentir el desgaste. Y, más aún,
cuando todavía su gestión no arranca
oficialmente y faltan casi tres meses
para hacerlo.

La hiperactividad del presiden
te electo y de algunos de sus co
laboradores es aprovechada por
los aduladores de profesión pa
ra celebrar su apoderamiento de
la agenda mediática y política, lo
cual es apenas de rutina en tiem
pos de transición entre una y otra
administración, mas ahora por la
contundencia de su triunfo en las

urnas y porque desplaza a una
fuerza política que apenas 6 años
atrás hizo lo mismo con otra.

EL INFIERNO PRESIDENCIAL

Supongo que sin la intención de
hacer ilusión a él, sino a su propia
circunstancia, pues no es la prime
ra ocasión que lo dice, el Presidente
Peña Nieto señaló, el jueves pasado,
que "nadie ha dicho nunca; nadie di
jo que ser Presidente fuera una tarea
fácil".

Tiene razón; ya en una ocasión,
a finales de enero de 2009, en Da
vos, Ernesto Zedillo preguntó a Felipe
Calderón ¿qué se siente lidiar con la
oposición? El entonces presidente de
México contestó a su antecesor sen
tirse "bastante bien", pero acotó que
en ese momento lo comprendía a él
mejor que antes, pues gobernar es
"como estar en el infierno".

La sinceridad de Felipe dio pie a
un memorable y ácido comentario de
Ricardo Monreal en Milenio, pregun
tándose si "¿... eran las confidencias
de una Presidencia infernal?"

Hoy, López Obrador puede paro
diar a quien será su antecesor y decir
que la Presidencia electa tampoco es
una tarea fácil.

Pronto, la Presidencia en funcio
nes podría ser un infierno, como lo
fue para Calderón y sus antecesores,
y como, por momentos, lo ha sido pa
ra Peña Nieto.

La prisa de Andrés Manuel per
mite suponer que mucho de lo
dicho y prometido en campaña

nació de su ingenio o del de sus
asesores.

A partir de ejes básicos, co
mo la corrupción escandalosa de
ciertos personajes en el poder y la
inseguridad, que ha alcanzado ín
dices alarmantes, elaboraron un
largo catálogo de promesas, algu
nas de difícil cumplimiento, y mu
chas propuestas que empiezan a
toparse con la realidad, que im
pactaron a los electores, a grado
de llevarlos, a las urnas, a sufra
gar en su favor en volumen sin
antecedente.

LA VOZ DE DIOS

Sin intención de ser exhaustivo, la prome
sa concreta sobre el nuevo aeropuerto de
la Ciudad de México se está convirtiendo en
un problema. Empresarios y técnicos opi
nan en un sentido, pero como la propuesta
de campaña fue en otro se decidió acudir a
la consulta popular bajo la premisa de que
el pueblo es sabio y no se equivoca, lo cual

sería cierto en el sentido de la alocución de

que es la voz de dios, lo cual es debatible.
La realidad es que la consulta popular es

tá reglamentada y sólo la puede realizar el
Instituto Nacional Electoral, vinculada a una
elección federal; la próxima es en el 2021.

Otro tipo de consulta, cual sea el apelativo
que le pongan, toparía con las instituciones.

Si para cuestiones fundamentales se va
a acudir a la sabiduría popular, la Cámara de
Diputados, que, en la teoría constitucional y
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republicana, es la representación del pueblo,
no tendría razón de existir. Metidos en el pro
grama de austeridad, el país se ahorraría to
neladas de dinero consultando, cuando fuese
necesario, a la sabiduría del pueblo en lugar
de organizar elecciones para 500 diputados y,
además, mantenerlos durante tres años.

LASUPERSECRETARÍA
La propuesta, razonable, por cierto, de sepa
rar a Seguridad Pública de Gobernación se
ha convertido en un galimatías en el que,
con cierta frecuencia, Alfonso Durazo tie
ne que acomodarse a las nuevas ideas de
su jefe.

Como ha sido planteada la separa
ción de las 2 dependencias, el efecto con
secuente será que Seguridad Pública se
convertirá en supersecretaría y Goberna
ción en un organismo sin mayor impacto
que bien podría ser apéndice de otra, de
la propia SP, por ejemplo, o de alguna de
las áreas de la Presidencia.

La falta de cuerpo y peso de la nueva
Gobernación ha tenido como consecuen

cia los espectáculos en el Congreso de la
Unión.

Con un mando político específico que
estuviera atento a las necesidades coti
dianas, López Obrador se habría ahorra
do la necesidad de sugerir a los diputados
de Morena comportarse como partido
en el poder, y no como oposición. No fue

"regaño", aclaró Porfirio Muñoz Ledo.
Asimismo, no existiría la sospecha de

que la doble votación en el Senado para
satisfacer ¡os caprichos de Manuel Ve
lasco nada tuvo que ver con la cesión de
diputados del Partido Verde a fin de que
Morena sea mayoría en la Cámara Baja,
aun sin los legisladores del PT.

Esteban Moctezuma ha tenido la pre
caución de mantener bajo perfil en el
caso de la Reforma Educativa; en los de
bates entre presidenciales, el tema se da
ba por zanjado, es decir, desaparecería

del mapa, pero, al parecer, la legislación
sólo será adecuada.

Si el presidente electo se percata, le
está ocurriendo un poco como al Presi
dente Peña Nieto; con excepción de al
gunos de sus colaboradores, el resto ha
escurrido el bulto previniendo que el
desgaste del niperactivismo impreso a la
transición los pudiera alcanzar.

El asunto de los superdelegados en las
entidades federativas, creados bajo la con
vicción de que los fondos federales son bo
tín de los gobernadores, es, concediendo
que sea de buena fe, una innovación que
ha servido de maravilla a quienes suponen
la existencia, en el fondo, de una estrategia
electoral para que Morena se adueñe de las
gubernaturas en próximas elecciones.

Estos y muchos otros temas que han
ocupado los espacios políticos y mediáticos
en las últimas semanas empiezan a pesar
en la imagen del presidente electo, quien, al
final, es el único personaje importante del

nuevo grupo gobernante, por más que al
gunos de quienes lo acompañan, como Mu
ñoz Ledo, Monreal, Durazo, Marcelo Ebrard,

Manuel Bartlett, Olga Sánchez Cordero y Es
teban Moctezuma, pesan por sí mismos.

¿QUIÉN SE ATREVE A DECIR NO?
López Obrador no debe desgastarse y per
mitir a Durazo concluir los foros sobre segu
ridad para que, al final, sea quien ofrezca la
propuesta elaborada por Manuel Mondra
gón o Alejandro Gertz Mañero, y que toque
al Congreso, dominado por Morena, hacer
se bolas con la iniciativa de ley que con
tendrá o no elementos sensibles como la
Guardia Nacional o la mutación de las Fuer

zas Armadas en corporaciones policíacas.
Es apenas natural que el presiden

te ejerza mando sobre sus huestes legis
lativas, pero las sugerencias o regaños se

deben realizaren privado porque de lo con
trario queda en polvo su compromiso de
mantener y fortalecer la independencia de

los poderes de la República.
La invitación a los diputados a dejar de

ser peleoneros, como si fueran oposición, y
comportarse como partido en el poder; la
confesión del presidente de la mesa direc
tiva de la Cámara Baja de que no fueron
regañados y la doble votación en el Sena
do para satisfacer el "derecho" de Velasco
a entrar y salir del Senado a su antojo, las
timan la separación de poderes y ponen en
duda al discurso.

Incluso, no hay necesidad de que el pre
sidente electo tenga que salir a decir que
aún no tiene decisión personal en cuanto al
aeropuerto cuando su posidon es bien co
nocida desde la campaña. Javier Jiménez
Espriú se ha encargado de enredar el deba
te sobre el tema, y lo hará aún más si no lo
meten en cintura.

Todo esto se pudo evitar si abajo del
presidente electo hubiese quien coordinara
las acciones políticas.

Está claro que Andrés Manuel puede
ser omnipresente, pero no omnipotente;
no puede hacer todo ni concentrar toda la
atención en su persona, de lo contrario, los
raspones serán para él y no para quienes
están obligados a bajar sus instrucciones y
a ser su escudo.

Una de las grandes fallas en el gobier
no que termina fue que todo ¡legaba y llega
al Presidente Pena Nieto; nunca hubo quien
estuviera atento a los acontecimientos (co
mo el de Ayotzinapa), quien le sirviera de
escudo y se atreviera a decirle no cuando lo
creyera necesario, o que lo aconsejara cómo
enfrentar casos como el de la "casa blanca".

Por eso no es fácil ser presidente en fun
ciones o electo, o por eso estar en la oposi
ción puede ser como vivir en el paraíso.

Hoy, Andrés Manuel ya no es oposición;
ya no está en campaña... por lo menos por
ahora, pero bien podría ahorrarse el des
gaste personal si entre los suyos hubiese
quien se atreviera a aconsejarle y, en oca
siones, decirle no.
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> A CAUSA DE LA HIPERACT1VIDAD DEL PRESIDENTE ELECTO, MUCHOS TEMAS QUE HAN OCUPADO
LOS ESPACIOS POLÍTICOS Y MEDIÁTICOS EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS EMPIEZAN A PESAR

EN SU IMAGEN Y A CAUSARLE UN DESGASTE PERSONAL

LA PRISA DE AMLO
ESTA CLARO QUE LOPEZ OBRADOR PUEDE SER OMNIPRESENTE, PERO NO OMNIPOTENTE; POR ELLO,

EN SU EQUIPO REQUIERE DE ALGUIEN QUE SE ATREVA A ACONSEJARLE Y, EN OCASIONES, DECIRLE 'NO'

ANDRÉS MANUEL NO PUEDE HACER TODO NI CONCENTRAR TODA LA ATENCIÓN EN SU PERSONA,
DE LO CONTRARIO, LOS RASPONES SERÁN PARA ÉL Y NO PARA QUIENES ESTÁN OBLIGADOS A BAJAR

SUS INSTRUCCIONES Y A SER SU ESCUDO

ES APENAS NATURAL QUE EJERZA MANDO SOBRE SUS HUESTES LEGISLATIVAS, PERO LAS SUGERENCIAS
O REGAÑOS SE DEBEN REALIZAR EN PRIVADO PORQUE DE NO SER ASÍ QUEDA EN POLVO SU

COMPROMISO DE MANTENER Y FORTALECER LA INDEPENDENCIA DE LOS PODERES DE LA REPÚBLICA

Andrés Manuel López Obrador, revolucionado. Todavía no empieza
y ya quiere terminar
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Enrique Peña Nieto: 'Nadie dijo que
ser Presidente fuera una tarea fácil'

Ricardo Monreal a Calderón: '¿...Eran
las confidencias de una Presidencia
infernal?'

Alfonso Durazo, próximo Secretario
de Seguridad Pública, debe abocarse,
por completo, a las consultas sobre
seguridad y evitar el desgaste de su Jefe

Porfirio Muñoz Ledo, líder de la Camara
de Diputados, afirmó que 'no fue
regaño' el llamado del Presidente Electo
a comportarse como partido en el
poder, y no como oposición

Javier Jimenez Espriu, propuesto
para encabezar la SCT, ha enredado
más el tema sobre la construcción del

nuevo aeropuerto de la CDMX
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La primera traición de Cuauhtémoc Blanco a Andrés Manuel López
Obrador sedio en una reunión en la Casa de Transición del 1 de agosto. El<S> candidato ganador de Morelos llegó temprano con la verdadera agenda:
cambiar al superdelegado en el estado, RabindranatK Salazar, a cam

bio de darle una posición importanteen el gobierno.

El Presidente electo le concedió el deseó al ex futbolista del América que llegó a
gobernador, sin mayor mérito que la fama deportiva, y un historial de yerros de pena
ajena, como la pri mera conferencia de prensa en la alcald ía de Cuernavaca, dondese
'se le olvidó' el nombre del partido que lo llevó a la victoria.

Pero este domingo por la tarde la situación y la rabia de Yeidckol Polevnsky
llegaron al límite frente a diputados de Morena, Cuauhtémoc Blanco incumplió la
prometida designación de Rabindranath, un ex perredista que se sumó a Morena
que además declinó competir en la interna de la alianza contra el 'Temo', candidato
del PES de Hugo Éric Flores.

En realidad las encuestas NO le daba oportunidad alguna a 'Rabí', como ledicen
en Morelós, los números de Cuauhtémoc eran demóledorés y se vieron obligados
a negociar. Ahora hay que; esperar la reacción de Andrés Manuel y las cartas que
jugarán Salazar y Yeidckol, quien dijo: "Cuauhtémoc me tiene muy decepciona
da". Con una llamada a Graco Ramírez seguro le pasa un arsenal de información.

Más de un malpensado ve la mano del futuro consejero jurídico de AMLO,
Julio Scherer Ibarra, en la información de propiedades inmobiliarias
dei ex jefe de Gobierno Miguel Mancera Espinosa y los hermanos Ju
lio César y Luis Ernesto Serna Chávez pu blicada en la revista Proceso.

El que debe estar muuuy sonriente es Marcelo Ebrard Casaubón, metido al
100% en los asuntos internacionales y en el detalle del acuerdo MéxicoEU, el se
manario seguramente lo distrajo un poco en el recuento del boom inmobiliario del
coordinador del PRD en el Senado, y de los hermanitos, que, se dice, ponen sus bar
bas a remojar.

Sin embargo, en el recuento de los daños falta la catarsis por los terribles re
sultados del PRD en la contienda electoral y la sospechosa terquedad al imponer a
Alejandra Barrales Magdaleno como candidata contra Claudia Sheinbaum
Pardo, ¿vendrá un segundo capítulo de la corrupción inmobiliaria..? Algunos perso
najes corno Christian Von Roehrich ya empezaron a comerse las uñas.

¡ANOTADO..! LOPEZ OBRADOR PROMETE SUPERAR
CRECIMIENTO DE FOX, CALDERÓN Y PEÑA

Esta sí hay que anotarla con tinta indeleble, porque crecer al 4% anual,
como prometió Andrés Manuel López Obrador en Palenque, no lo ha
ce México desde el 2010, según datos del Banco Mundial y la OCDE.y eso
porque en el 2009 la caída en el PIB fue de 5.286.

A du ras penas en el 2017 crecimos 2;0%, y el primer año de Enrique Peña Nie
to (2013) fue de 1.354%, el primero de Felipe Calderón (2007) el crecimiento al
canzó 2.291, y el primero de Vicente Fox (2001), esto es, la primera transición, fue
de 0.40%.

Al parecer la apuesta de AMLO, Carlos Urzúa Macías, Javier Jiménez Es
priú y Alfonso Romo Garza es el turismo, ya que destinar 150 mil millones de pe
sos al Tren Maya, con la primera etapa puesta en marcha en el electoral 2021, donde
se juegan 15 gubernaturas, la Cámara de Diputados y Congresos locales, es meter
buena parte de la carne al asador aun proyecto de comunicaciones.

Y aun cuando los trenes CDMXQuerétarq y CDMXToluca se quedaron muy atrasa
dos, y las pruebas prometidas para este mes podrían I legar hastael 2019, y yaenentran
do la nueva administración, habrá que versi Jiménez Espriú mantiene el mismo interés:

El próximo titular de la SCT, en uneventodeThe Economist el jueves pasado, sor
prendió: "Sin hospitales o escuelas y con 60 millones de pobres, ¿con qué derecho
hacemosun Nuevo Aeropuerto en la CDMX..?", con esa lógica paramos la construc
ción de todos esos lujosos, trenes, inclusive el Maya ¡ahhh, pero ese es déla Cuarta
Transformación..!
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El pacto para rescatar a la
industria petrolera mexicana

este fin de semana en Tabasco puede
o no ser la punta de lanza para darle
un nuevo impulso a Pemex y a sus
proveedores. Por lo pronto, la decisión
del Presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, y que se supone será
junto con el nuevo director de Pemex,
Octavio Romero Oropeza; la piedra de
toque de la nueva industria petrolera,
tiene como primer beneficiado al
gobernador electo de Tabasco, Adán
Augusto López Hernández.
Apunto que entre las empresas

asistentes estuvieron Grupo R, de
José Ramiro Garza Cantú y José
Ramiro Garza Vargas. CICSA, de
Carlos Slim. 1CA, de Guadalupe
Philips, Perforadora Latina, de
Adolfo del Valle. Grupo Galem, de
Miguel Alemán, aunque en realidad
es lo que queda de Oceanografía;
Protexa, de los Lobo. Blue Marine,
de Juan Reynoso Durand. Diavaz,
de Luis Vázquez, y Perforadora
Central, de Patricio Álvarez. Casi
casi como reunión de la CM1C

• De cuanto es el avance en la
construcción del nuevo aero

puerto? Pues depende. El gobierno
dice que el "Porcentaje de Avance
Global" con obras físicas (edificio ter
minal, torre de control aéreo, pistas,
entre otras), la preparación de estu
dios y planes maestros, diseño y eje
cución de proyectos de desarrollo,
provisión de materiales de construc

ción, adquisición de terrenos, geren
cia de construcción, obras hidráulicas,
ambientales y sociales, y la transición
aeroportuaria, es del 31.5% a julio.
Pero ParsonS reportó a Javier

Jiménez Espriú y al equipo de tran
sición que este avance era de 20%,
más de 170 mil millones de pesos
que ya se encuentran contratados y
representan más del de la
inversión total del proyecto.
Este lunes las empresas de dis

tribución de Gas L.P. en México
informarán sobre el crecimiento del

mercado negro de Gas L.P. y los riesgos
que implica. Las principales asociacio
nes pondrán en perspectiva los diver
sos alcances y afectaciones de este ilíci
to, además de emitir una postura con
junta al respecto. El posicionamiento lo
darán Jaime Avala, presidente de
AMEXGAS; Luis Landeros Martínez,
presidente de ADG; y Víctor Figueroa
Aeyón, presidente de AD1GAS.
PD: La gira de agradecimiento

del Presidente Electo Andrés

Manuel López Obrador arrancará el
domingo 16 de septiembre en
Nayarit y Sinaloa. Continuará el
lunes 17 en Baja California.
El político de Tabasco seguirá

su gira eí martes 18 en Guadalajara,
Jalisco, el miércoles 19 en Ixtepec,
Oaxaca. Culminará el jueves 20 en
Mexicali, tí aja California. Ese es el
programa de la primera semana de
la gira de López Obrador para darle
las gracias a los mexicanos que lo
favorecieron con su voto.
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EXIGEN JUSTICIA, TRAS EL
ASESINATO DE JOVEN PADRE
Quería vender sus autos y recibió cinco disparos
El pasado 3 de septiembre, nuestro

diario hermano unomosuno, dio a
conocer un caso sobre el asesinato

de un joven empresario que, por dejar a
consignación sus autos de lujo en una
agencia del municipio de Atizapán de Za
ragoza, perdió la vida tras recibir ¡cinco
disparos! de parte del propietario del lu
gar quien, por ¡no pagar!, prefirió matar,
dejando en la orfandad a tres pequeñas
niñas.

Se trata de Nabil Alkhalil quien el pasa
do 24 de agosto fue asesinado a manos de
Javier Armando Núñez Gutiérrez (a) "El
Pelón.", quien de cinco disparos privó de
la vida a este joven, quien había dejado en
la agencia Luxury Rides México, ubica
da en Plaza Esmeralda, tres automóviles
de lujo (aunque se presume fueron más)
para su venta.
Resulta que el día del asesinato, Nabil
Alkhalil, presumiendo que ya habían sido
vendidos sus autos pues no se encontra
ban a la vista en la agencia, es que deci
dió visitar a "El Pelón" para reclamar el
pago de los vehículos. Ahí, fue recibido
por uno de los tantos "escoltas1' de Javier
Armando Núñez Gutiérrez por cierto,
todos ellos del CUSAEM, de nombre Jo

sé Mario Venegas González, quien lue
go de presuntamente anunciar a NabiL lo
hicieron esperar por varias horas, cuando
al fin fue recibido por el dueño de la agen
cia, molesto y autoritario, decidió ¡asesi'
narlo a sangre Cría! con tal de no pagar.
El cuerpo de Nabil quedó tendido en la
oficina del homicida, Javier Armando

Núúez Gutiérrez, quien tras darse cuen
ta de su crimen, decidió pedir auxilio a un
policía municipal de nombre Jesús Sal'
vador González Rivas suponemos no
sin antes ofrecerle varios miles de pe'
sos, quienes tratan de esconder el cuer
po y limpiar la escena del crimen (lo cual
sólo pudieron "limpiar"), para luego huir
del lugar apoyado por los "escoltas del
CUSAEM"' para aparecer ocho días des
pués para declarar sobre el homicidio.
Cabe comentar que, tanto al occiso como
al escolta de Núñez Gutiérrez, José Ma
rio Venegas González, les practicaron la
prueba de Rodizonato de Sodio misma
que se realiza para determinar si exis*
ten partículas de pólvora dejadas tras
disparar un arma de fuego*, la cual re
sultó ¡negativa! en ambas personas, pre
sumiéndose que el que disparó, sin lugar
a dudas, fue el propietario de Lttxury Ri
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des México, quien hoy sigue libre, y gra
cias a los millones de pesos que se dice
ha repartido, es que el mismo agente del
Ministerio Público ha luchado por retra
sar la investigación, escondiendo ios he
chos a favor del asesino.

Sin embargo, se dice que también, hacien
do uso "de sus millones", es que Núnez
Gutiérrez convenció a Venegas González
su escolta* de culparse del asesinato,
permaneciendo actualmente en el penal
de Barrientes, en espera "de un juicio11
que tal vez no le corresponde "esperar
solo"; sin embargo, parece prefirió "el di*
ñero que su libertad", no así sucede con
la familia Alkhalil, quien exige transpa
rentar este asunto y encerrar al verdadero
asesino de Nabil.

Ante esta situación, y el presunto "repar
to de decenas de millones de pesos" que
se dice ha hecho Javier Armando Núñez

Gutiérrez (que por cierto, los tiene), es
que hoy familiares de Nabil Alkhalil exi
gen al Fiscal General del Estado de Mé
xico, Alejandro Gómez Sánchez, así co
mo al Presidente del Tribunal Superior
de Justicia de la entidad, Sergio Javier
Medina Peñaloza, intervengan en este
asunto y limpien el "cochinero11 en el
que se ha convertido este caso que ha
librado al "asesino11 de purgar una pena
por el crimen cometido.
Se dice, incluso, que este sujeto, presun
tamente ha logrado su fortuna a través
del fraude y la intimidación y por lo que
podemos darnos cuenta, también a tra
vés del asesinato, aunque no contaban

con que la familia de Nabil Alkhalil,
quien entregó sus autos para venta, per
siguieran el caso hasta las últimas con
secuencias, esperando que en verdad en
el Estado de México les hagan justicia,
encerrando al responsable de este artero
crimen, mismo que se encuentra docu
mentado bajo la carpeta de investiga*
ción 2251/2018,

Por otro lado, si bien es cierto que Mario
Venegas, "el escolta", puede ser "cóm
plice" del crimen al callar lo que verda
deramente sucedió el pasado 24 de agos
to, éste resultó negativo en la prueba de
Rodizonato de Sodio, lo que significa que
él ni empuñó ni disparó el arma, y lo que
está haciendo es proteger "al jefe1' de ser
enjuiciado, lo que podría llevarlo a pur
gar una pena de 25 a más años de prisión
por este crimen que, presuntamente se
cometió con alevosía y ventaja en con
tra de Nabil Alkhalil.

Hoy, tres pequeñas se quedaron en la
orfandad al perder a su padre de esa
manera, hecho que no puede ser pasa
do por alto, y si es necesario que el pro
pio gobernador del Estado, Alfredo del
Mazo Maza, intervenga, pues ¡que lo
haga!, la impunidad en éste, como en
muchos otros casos, no puede seguir
prevaleciendo en el Estado de México,
recordándole tanto al jefe del Ejecutivo,
como al Fiscal General y al Presidente
del Tribunal Superior de Justicia, que,
precisamente "los actos de impuni
dad" han sido los responsables prin
cipalmente* de un drástico cambio en
la dirección de este país...
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Abren procedimientos por
operaciones para Pemex

La Secretaría de la Función Pública (SFP) inició procedimientos de respon'
sabilidades a servidores públicos de Petróleos Mexicanos, por presuntas
irregularidades en operaciones de compra y venta, ocurridas durante la ad

ministración de Emilio Lozoya, quien adquirió para Pemex Agro Nitrogenados.
En 2017, la Auditoria Superior de la Federación determinó que la compra de la plan

ta de Agronitrogenados, en diciembre de 2013, elevó sus costos exponencialmente,
llevándola de un gasto inicial de 275 millones de dólares a más de 700 millones de
dólares, debido a que la mayor parte de la planta no servía.
Aún en la administración de Lozoya, se concretó la compra de Grupo Fertinal, por

255 millones de dólares.

Por este último caso, la SFP 1 inició el procedimiento de responsabilidades a un ex
servidor público de la empresa productiva del Estado, que participó en la adquisición
presuntamente irregular de una planta de Grupo Fertinal, S.A, de C.V., en el año 20 L5,
En el otro caso, la SFP, a través de la Unidad de Responsabilidades en Pemex, "inició

procedimiento administrativo disciplinario a servidores públicos que presuntamente
generaron un daño a Pemex, en relación con la compra de activos de la planta Agro
Nitrogenados.
El procedimiento deriva de la investigación que la Unidad inició, en noviembre de

2016, derivada de denuncias ciudadanas, de los medios de comunicación, así como
de determinaciones de la ASF y del Congreso de la Unión.
En diciembre de 2013, los servidores públicos avalaron un contrato de compraven

ta por un precio de 273 millones de dólares, con diversas empresas que fueron parte
de Altos Hornos de México. Adicional mente, ía empresa productiva del Estado ha
invertido más de 480 millones de dólares en la rehabilitación de la planta", anotó.

Odebrecht no participa en licitaciones.
Dicen que el equipo del Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, tiene la

instrucción de hacer que en los próximos procesos de licitación no haya manera de
que pueda entrar la empresa brasileña Odebrecht, acusada de dar sobornos millona
rios en varios países de América Latina a cambio de obtener contratos públicos,
y a la que el ex director de Pemex, Emilio Lozoya, presuntamente cobró sobornos
de 10 millones de dólares.

"La indicación del Presidente es muy clara: Odebrecht no puede particí
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par'\ dice una fuente.
El asunto fue abordado durante la reunión privada que López Obrador sostuvo esta

semana con los nuevos diputados federales de Morena, que son mayoría en la Cámara
Baja con al menos 256 integrantes, según ha dicho su coordinador, Mario Delgado.
Carlos Urzúa, futuro secretario de Hacienda, a la par ha señalado que el gobierno

entrante revisará los contratos del sector petrolero, para verificar que se hayan obte
nido de manera legal.
De acuerdo con las fuentes consultadas, los primeros contratos que se revisarán

serán justamente los de Odebrecht y sus filiales, así como el avance de las obras y ser
vicios,

López Obrador ha informado que en este momento se están diseñando las lici
taciones para el Tren Maya y el Tren del Istmo, uno turístico y otro de carga. El
Presidente electo espera que este último pueda competirle al Canal de Panamá en
traslado de mercancías entre el Pacífico y el Golfo de México.
Se tiene previsto que la prohibición para Odebrecht también abarque a sus filiales,

como Braskem, a la que no se permitiría participar en proyectos como el de la nueva
refinería impulsada por López Obrador.
La Secretaria de la Función Pública (SFP) mantiene desde abril un veto para que

las dependencias celebren contratos con la constructora brasileña, que opera en 24
países. El veto se extiende por los siguientes dos años.
De acuerdo con las fuentes consultadas, la empresa ha buscado un acercamiento

con el equipo del nuevo gobierno para ofrecer sus servicios en materia de tecnología
petrolera,
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Unidos
Los panistas hicieron su mejor jugada
aL destapar a Jorge Inzunza como
su gallo a la dirigencia de Acción
Nacional en eL estado de México. El
propósito inicial será lanzarlo como
candidato de unidad, para después,
desde una trinchera ganadora, como
lo demostraron los alcaldes que lo
graron la reelección, ir municipio por
municipio a convencer a La militancia
para sacar aL mejor candidato para
ir por el gobierno mexiquense, que
seguramente se disputarán con Mo
rena, que por el momento ya domina
el Congreso y a partir de enero será •
dueña del dinero que La federación
reparte a los gobiernos estatales.

En CoacaLco el presidente municipaL
Gabriel Pawling avanza a pesar de
que todo el dinero que entraba a
las arcas municipaLes se iba para el
pago de Laudos, como Los comedo
res comunitarios de su municipio,
que han sido reconocidos por eL
gobierno estatal como los mejores
del Estado de México. Ahora tendrá
que tomar estrategias de recau
dación para acabar el trienio de la
mejor forma.

El presidente municipal de Tultitlán,
Adán Barrón Elizalde continuará
con la entrega de obras educativas
y de infraestructura urbana hasta
diciembre, mientras que muchos
presidentes municipaLes ya no
saben ni qué hacer para sacar Las
quincenas. Este fin de semana en
tregó obras educativas.

El polémico líder del transporte
Axell García Aguilera ahora brinda
apoyo a los despedidos del Ayun
tamiento de Cuautitlán Izcalli, les
ofrece apoyo jurídico gratuito y
busca crear un frente para realizar
marchas y plantones para Luego
negociar algo como acostumbra.

En San Mateo Ateneo continúa
el apoyo del gobierno estataL y el
gobierno federal, luego del desbor
damiento deL río Lerma que causó
daño a múltiples viviendas.

EL ajuste de cuotas realizado a los
trabajadores del ISSEMyM fue una
decisión responsable por parte del
gobierno estatal, para dar viabilidad
financiera a este sistema de seguri
dad social, expresó eL Secretario del
Trabajo, Ignacio RubíSalazar
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Celos evangélicos con
AMLO y PRD sin fondo
También en las iglesias, homilías de amor,

hay celos.
Hoy las iglesias evangélicas están moles

tas porque se sienten traicionadas por Andrés Manuel López Obrador, a quien creen haberdado el triunfo de julio.
Pero él se ha reñigiado en la jerarquía católica, con

cuyos integrantes se reúne a menudo tanto a nivel
Conferencia Episcopal Mexicana como personal yaun familiar.

Se lleva de maravilla con el actual presidente
Francisco Robles Quintero y ya está cercano a
Rogelio Cabrera, seguro próximo presidente de laconferencia.
No nada más eso.

A través de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller,ha dialogado con prácticamente todos los cardenales,arzobispos y obispos desde la campaña.
Y no son pocos: 156 entre eméritos, titulares yauxiliares.

Esto lleva a los evangélicos a especular: si ése es el
enunciado, ellos no dictarán línea para la llamada
constitución moral comprometida.
Y cómo no quieren otro fraude como el sufrido con

Hugo Eric Flores, quien primero coqueteó con José
Antonio Meade y no le vio dotes presidenciales.
Con esa tibieza no vamos a ninguna parte reportóy se fue con López Obrador.
Por ello hicieron campaña por el tabasqueño y hoyreciben los reportes:
Ha llevado la relación a términos familiares. Su

esposa le organizó la semana antepasada una reunión
con un alto prelado del Estado de México y se convirtió
en cena/velada.

Tienen razones para estar preocupados.

PRD: DE FRACASO EN FRACASO
El segundo informe de Carlos Joaquín en QuintanaRoo arrojó dos certidumbres:
Tras su humillación de julio, el PRD desaparece y nisiquiera los gobernadores responden a la vieja alianza

con el PAN y cuantos partidos de conveniencia hay.
Pero sí está consolidado el bloque panista de mandatarios, y en ellos no cabe el ex candidato presidencial Ricardo Anaya.
Y si de sacar conclusiones se trata, pues ahí se estrenó Martha Erika Alonso como gobernadora electa de

Puebla y es un mal augurio para el reclamo de LópezObrador.

Pero hay más: Joaquín ofreció resultados en obrasy hasta en la persecución de Roberto Borge, perose sumó al PAN en demanda de mayor apoyo federal (Enrique Peña/López Obrador) en seguridadpública.

SIGNOS DE JUÁREZ Y YUCATÁN
1. Hoy termina una novela.
El independiente Armando Cabada rendirá protesta por segunda vez como alcalde de Ciudad Juárezcontra la oposición de Morena.
Venció en todas las lides la electoral, la política y lalegal, pese al impulso dado desde distintos frentes a

su opositor Javier González Mocken.
Ahora éste, González Mocken, se siente abandonado por el cuerpo jurídico de Morena, cuyos dirigentesni fueron a levantarle la mano ni lo representaron entribunales.

Hay una razón para ello: en Morena están segurosdel respaldo del gobernador panista Javier Corral
simplemente porque Cabada se ha convertido en unapiedra en el talóny lo aborrece.
2. Desde hace tiempo, Rolando Zapata ha sido

calificado como el mejor gobernador del país.
Pese a ello, su partido, el PRI, perdió la gubernatura.
Ayer rindió su último informe con datos reales: Yu

;atán tiene la mejor calificación económica y las sema
las restantes las dedicará a inaugurar e iniciar obras.
Es decir, de jará encaminado el proyecto constructor

Iel Gobierno de Yucatán para su sucesor pese a ser de
itro signo, el panista Mauricio Vila.
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¿SERÁ?
La experiencia de Marcelo
Después del accidentado inicio que se tuvo en la relación de la
administración electa y el Papa, Marcelo Ebrard se dio a la tarea
de buscar una vía alterna para enderezar el camino del vínculo
con el papa Francisco; también se encontró la manera de que el
Sumo Pontífice participara activamente en el proceso de paci
ficación, y fue por medio déla Fundación Scholas, la fundación
del Papay que representa para él su proyecto de vida y legado
más allá de su periodo papal. Mediante el presidente de Scholas
México, Héctor Sulaimán, que lleva un avanzado ti abajo en
beneficio de los jóvenes en el país, se da este acercamiento.Tras
varias juntas de trabajo, cabildeos de ambos hombres y vastos
procesos protocolarios es que el Vicario de Cristo envía a José
María, presidente mundial de Scholas y amigo personal del
religioso, a formalizar la intención de participar por medio de la
Fundación Scholas, de la que es imagen mundial Lionel Messi.
Es así como sedalaposibilidadde que México cuente con la par
ticipación de Francisco en el proceso de pacificación, proyecto
del Presidente electo, Andrés Manuel López. Una vez más,
Ebrard, futuro canciller, da una muestra de eficiencia. ¿Será?
Magistrado Pérez, ¿qué pasó?
I lace tres años, Carlos Slim Helú le donó al Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México un terreno de cinco mil metros
cuadrados para la construcción de la Escuela Judicial. Dicha do
nación la hizo Slim por la amistad tan cercana con el embajador
Edgar Elias Azar, que en aquel entonces era el presidente del Tri
bunal. Cuando hace aproximadamente un año a Edgar Elias lo
nombraron embajador en los Países Bajos con sede en La Haya,
le dejó la presidencia al magistrado Alvaro Pérez Juárez, al que
consideraba su mejor amigo dentro de todos los magistrados que
integran el TSJCM. El pasado miércoles 5, el magistrado pre
sidente Alvaro Pérez Juárez inauguró la Escuela Judicial, y en
su discurso no dedicó una sola palabra de agradecimiento para
Carlos Slim ni para Edgar Elias, quien no sólo fue quien lo puso
en la presidencia de dicho organismo el día que lo nombraron
embajador, sino quien inició la construcción de dicha escuela.

¿Todo lo anterior lo sabrá el embajador Edgar Elias Azar? Por
que la mayorparte de los 79 magistrados integrantes de dicho
tribunal ya saben de qué pie cojea el "Presidente Pérez". ¿Será?

Los avances en Q. Roo
El Segundo Informe de Carlos Joaquín González, gobernador
de Quintana Roo, fue claro y mostró dos años de intenso trabajo
en las áreas más sensibles de esta entidad: Seguridad, Desarro
llo Social, Educación y Salud. Interesantes los logros y la aper
tura a trabajar con todas las autoridades, sin importar el partido
en el que estén. Por ejemplo, a su mensaje acudió Arturo Abreu,
quien será el delegado del próximo presidente a quien, por cier
to, le envió una felicitación por su triunfo el 1 de julio pasado. La
convocatoria al acto oficial fue nutrida y estuvieron personajes
de todos los partidos, y sin instituto político; algunos lo perdie
ron recientemente. Además de Abreu, de Morena, estuvieron
Margarita Zavala, es panista; Luis Castro, quien encabezaba
Nueva Alianza; el gobernadordel PRI, Rolando Zapata; el del
Verde, Manuel Velasco; la mayoría de los panistas, Garda Ca
beza de Vaca, Pancho Domínguezy la ganadora de la elección
en Puebla, Martha Erika Alonso. La República requiere del tra
bajo de todos, y así lo demostró Carlos Joaquín al día siguiente
del Informe, en la reunión con el Presidente electo.

Atentos
En la Suprema Corte de Justicia de la Nación crece la preocupa
ción por la posible creación de un Tribunal Constitucional. ¿Será?
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